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ЗАЩИТА БИЗНЕСА
«В условиях серьезных экономических вызовов мы поддержали бизнес, 
сохранили высокую деловую активность. В результате по итогам 2022 
года привлекли в экономику рекордные 690 млрд инвестиций. И это, 
прежде всего, вклад в качество жизни людей: дополнительные рабочие 
места, налоговые поступления в бюджет и уверенность в завтрашнем 
дне. Стабильность важна, но еще важнее развитие. Мы ориентированы на 
современные предприятия и выпуск новой продукции. Принципиально 
важно наращивать существующие объемы производства и ориентироваться 
на запросы, которые будут актуальны уже завтра».ВЕНИАМИН КОНДРАТЬЕВ, 

губернатор Краснодарского края
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Найти опору
Как предпринимателю получить помощь в защите прав.

Ситуации, когда ма-
лому и среднему 
бизнесу требуется 
общественная под-

держка и защита для вос-
становления нарушенных 
прав, происходят едва ли 
не ежедневно. Сегодня по-
лучить такую поддержку на 
безвозмездной основе мож-
но в структурном подразде-
лении Краснодарского кра-
евого отделения общерос-
сийской общественной ор-
ганизации малого и сред-
него предпринимательства 
«Опора России» ― Бюро по 
защите прав предпринима-
телей и инвесторов.

Как рассказал сопредсе-
датель регионального от-
деления «Опоры России», 
управляющий данным бю-
ро Мурат Дударев, бюро 
разрешает как частные (си-
туативные) затруднения 
субъектов малого и сред-
него предприниматель-
ства, так и общие (систем-
ные) проблемы правопри-
менения.

«Задач у подразделения су-
ществует несколько. Глав-
ная ― это защита прав чле-
нов «Опоры России», как 
входящих в краевое отде-
ление, так и коллег-«опо-
ровцев» из других регио-
нов, осуществляющих биз-
нес в Краснодарском крае. 
Но в бюро также может об-
ратиться любой предпри-
ниматель, не являющийся 
членом организации. Как 
правило, после удачного 
исхода оказания помощи от 
бюро такие предпринима-
тели изъявляют желание 
присоединиться к Красно-
дарскому краевому отделе-
нию «Опоры России», ― рас-

КОММЕНТАРИЙ

ДАНИЭЛЬ БАШМАКОВ, 
председатель краевого 
отделения «Опоры России»

«Важным направле-
нием деятельности 
бюро является выявле-
ние системных проблем 
и выработка их зако-
нодательных решений.      
В бюро разрабатывают-
ся проекты федераль-
ных, региональных за-
конов, решений органов 
местной власти, проек-
ты подзаконных актов, 
которые продвигают-
ся Краснодарским кра-
евым отделением в за-
конодательные и испол-
нительные органы вла-
сти с целью принятия 
на их основе законов 
для улучшения пред-
принимательского и ин-
вестиционного климата 
в России и на Кубани». 

Для того чтобы обра-
титься за поддержкой, 
предпринимателю нуж-
но направить заявление.  
 
В нем необходимо 
указать:
Наименование заявите-
ля ― юридического ли-
ца (указывается ФИО 
руководителя, органи-
зационно-правовая фор-
ма, основной вид дея-
тельности) или инди-
видуального предпри-
нимателя (указывается 
ФИО, вид деятельности). 

Регион, в котором прои-
зошло нарушение прав.
Контактную информа-
цию заявителя (ука-
зывается регион, ин-
декс, населенный пункт, 
а д р е с ,  э л е к т р о н н а я     
почта, телефон).

Текст обращения (мо-
гут быть указаны госу-
дарственные (муници-
пальные) органы вла-
сти, должностные ли-
ца (ФИО, должность), на 
действия которых пода-
ется жалоба; суть нару-
шения; когда и при ка-
ких обстоятельствах 
указанные действия бы-
ли совершены или с ка-
кого времени продол-
жают совершаться; ка-
кие нормативные пра-
вовые акты вы считае-
те нарушенными; какие 
последствия наруше-
ний возникли (причи-
нен ущерб и пр.); пред-
принятые меры защиты 
прав и их результаты. 

К заявлению необходимо 
приложить документы и 
материалы, подтвержда-
ющие доводы заявителя. 

Заявление должно быть 
собственноручно подпи-
сано заявителем, и на 
нем должна быть ука-
зана дата. Заявление и 
прилагаемые докумен-
ты можно направить 
по адресу электронной 
почты opora@opora.ru. 
Более подробную ин-
формацию можно по-
лучить на сайте бюро. 

сказал сопредседатель ре-
гионального отделения.
В структуру бюро входят 
адвокаты и юристы, явля-
ющиеся членами организа-
ции. По словам Мурата Ду-
дарева, в целом в прошлом 
году порядка 200 предпри-
нимателей Краснодарско-
го края обращались за под-
держкой в бюро.

«Предприниматели обра-
щаются к нам с вопроса-
ми нарушения их прав со 
стороны органов государ-
ственной и муниципаль-
ной власти, контролирую-
щих и правоохранитель-
ных структур. Это такие во-

адвоката для полноценного 
ведения своего дела, то они 
могут заключить договор-
ные отношения на общих 
началах.

Как отметил Мурат Дуда-
рев, бюро обладает значи-
тельными ресурсами. Так, 
например, оно уже более 10 
лет взаимодействует с про-
куратурой Краснодарского 
края, в том числе в рамках 
Общественного совета по 
защите субъектов предпри-
нимательства при прокура-
туре региона. 
«Обоснованные жалобы, по-
ступившие в бюро, направ-
ляются напрямую в проку-
ратуру края, и есть шанс, 
что их лично рассмотрит 
прокурор региона, как в хо-
де личного приема, так и    
в ходе доклада предприни-
мателем его ситуации пу-
блично на заседании Обще-
ственного совета», ― отме-
тил управляющий бюро.

Марат Дударев также об-
ратил внимание, что у бю-
ро выстроено многолетнее 
плодотворное взаимодей-
ствие с уполномоченным 
по защите прав предприни-
мателей в Краснодарском 
крае Игорем Якимчиком. 
«Члены бюро вместе с ап-
паратом уполномоченного 
проводят «мозговые штур-
мы» по правовым ситуа-
циям предпринимателей 
и принимают меры по их    
защите», ― сказал он.

Также бюро может доносить 
позицию по обращениям 
предпринимателей через 
общественные структуры 
при органах государствен-
ной или краевой власти. 
             Татьяна Баранова

просы, как: необоснованное 
уголовное преследование, 
нарушения в ходе произ-
водства контроля и надзо-
ра, нарушения при привле-
чении к административной 
ответственности, вопросы 
взаимоотношений с ресур-
соснабжающими организа-
циями и органами власти 
при реализации инвести-
ционных проектов», ― рас-
сказал он.

В бюро малый и средний 
бизнес может безвозмездно 
получить консультацион-
ную помощь, а в случае, ес-
ли кто-то из предпринима-
телей пожелает привлечь 

фото Freepik.com
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Выгодное сотрудничество
Как защитить свои интересы при заключении договора с маркетплейсами, что делать, 
если не устраивают изменения условий работы.

Сотрудничество с 
маркетплейсами в 
случае недостаточ-
ной информиро-

ванности не всегда может 
быть выгодным для пред-
принимателей, они могут 
столкнуться со штрафами 
и неожиданным измене-
нием условий работы, что 
грозит непредвиденными 
убытками.

Какие подводные камни 
есть в офертах популярных 
маркетплейсов, можно ли 
вносить в документы соб-
ственные изменения и что 
делать в случае судебных 
разбирательств с интер-
нет-платформами, на семи-
наре в лектории «Мой биз-
нес» в Краснодаре расска-
зала предпринимателям 
юрист для бизнеса и феде-
ральный эксперт проекта 
«Народное право»   Мария 
Верховская.

ИЗУЧИТЬ ОФЕРТУ 
По мнению эксперта, пер-
вое, что стоит сделать пе-
ред началом сотрудниче-
ства с тем или иным мар-
кетплейсом, — тщательно 
изучить оферту.
Также следует знать, что 
договор и оферта — раз-
ные понятия. Как отме-
тила юрист, договор — это 
соглашение сторон, а офер-
та – приглашение заключить 
данный договор на опре-
деленных условиях. Офер-
та получает силу договора 
только после акцепта.

«Оферту необходимо из-
учать, и очень зря мно-
гие предприниматели 
этим пренебрегают. Сто-
ит обращать внимание на 
все отсылки, положения и 
условия. Это поможет ра-
зобраться с процессом ра-
боты и выстраивать даль-
нейшее взаимодействие 
с маркетплейсом. Напри-
мер, здесь можно вспом-
нить принятие оферты 
Wildberries на портале либо 
в момент первой передачи 
товара. Таким образом, ког-
да поставщик начинает ра-
ботать с соответствующим 
маркетплейсом и произ-
водит первую отгрузку, он 
автоматически принимает 

условия оферты. Здесь нуж-
но быть очень аккуратным 
и не торопиться совершать 
действия», — отметила  
Мария Верховская. 
Она также обратила внима-
ние на переход права соб-
ственности на товар. Этот 
этап особенно важен, так 
как с этого момента произ-
водимый продукт переста-
ет принадлежать продав-
цу. Однако у каждого мар-
кетплейса свои условия. 

«С момента перехода права 
собственности товар при-
надлежит маркетплейсу. 
Если мы говорим о попу-
лярных интернет-площад-
ках Ozon или Wildberries, 
то по условиям их офер-
ты продукция остается 
собственностью продав-
ца, как правило, до реали-
зации товара покупателю 
либо маркетплейсу. Но все 
равно везде стоит обра-
щать внимание на ус-
ловия оферты, потому 

что договоры разные», –       
сказала эксперт.
Также, добавила Мария 
Верховская, следует обра-
щать внимание на пун-
кты подсудности и от-
ветственности сторон. 
Эксперт отметила, что в ус-
ловиях практически всех 

маркетплейсов предусмо-
трена подсудность арби-
тражному суду Москвы. 
«Большинство маркетплей-
сов зарегистрировано на 
территории Москвы. По-
этому, если вы из друго-
го региона, в случае спора 
вам придется посещать мо-

сковский суд», — сказала 
Мария Верховская.
Она добавила, что многие 
маркетплейсы часто уста-
навливают строгие меры от-
ветственности для постав-
щиков и владельцев пун-
ктов выдачи заказов, вклю-
чая штрафы за нарушения и 
недосмотры. При рассмотре-
нии оферты, сказала юрист, 
следует внимательно изу-
чать и эти моменты.

ОДНОСТОРОННЕЕ 
ИЗМЕНЕНИЕ ДОГОВОРА
Особое внимание, говорит 
юрист, следует уделить од-
ному из ключевых пунктов 
в работе с маркетплейса-
ми — изменениям условий 
в одностороннем порядке. 
Важно отметить, что ин-
тернет-платформы име-
ют право изменять ус-
ловия сделки без согла-
сия производителя. 
«Как раз в отношении дан-
ного пункта по всей стра-
не недавно разгорелся 
очень крупный скандал с 
Wildberries. Маркетплейс 
внес изменения в свою 
оферту, владельцы пун-
ктов выдачи заказов под-
верглись достаточно же-
стоким штрафам за возврат 
товаров. По этой причине 
по всей стране началась за-
бастовка», — сказала Ма-
рия Верховская.

Она обратила внимание, 
что в таком случае мар-
кетплейс направляет по-
ставщику уведомление об 
изменениях в условиях в 
зависимости от их характе-
ра. «Если вы заметили, что 
скоро произойдет измене-
ние оферты и не согласны 
с этим, то остается толь-
ко расторгнуть договор», — 
отметила эксперт.
Она подчеркнула, что скор-
ректировать условия или 
направить протокол разно-
гласий невозможно. Если 
срок расторжения истек, то 
соответствующие условия 
вступают в силу. 
«Например, согласно пра-
вилам Ozon, важно, чтобы 
все партнеры находились в 
равных условиях. Если ис-
полнитель отказался на-
править уведомление о 
расторжении договора, сле-

дует помнить, что за отказ 
от условий или расторже-
ние сотрудничества может 
быть предусмотрена от-
ветственность в виде штра-
фов, неустойки или иных 
последствий. Рекомендую 
ознакомиться с офертой 
конкретного маркетпей-
са, с которым вы планиру-
ете работать, и прочитать 
о последствиях расторже-
ния договора», — рассказала  
Мария Верховская. 

РАСТОРЖЕНИЕ 
ДОГОВОРА
Если дело идет к расторже-
нию договора с маркетплей-
сом, эксперт предлагает два 
варианта решения. 
«Первый — ничего не 
предпринимать, но он со-
пряжен с риском получе-
ния штрафов и обращения 
в суд. Часто поставщики 
ссылаются на то, что офер-
ту нельзя изменить и они 
являются слабой стороной 
договора. В таком случае 
суд потребует доказатель-
ство того, что вы предпри-
нимали усилия для изме-
нения оферты», — подчер-
кивает юрист.

Второй вариант — попы-
таться изменить договор. 
Эксперт считает, что в лю-
бом случае необходимо 
предпринимать какие-то 
действия для изменения 
условий оферты. 
«Настаивайте на своих усло-
виях, корректируйте договор 
или предлагайте измене-
ния. Важен компромисс, что-
бы соблюдать баланс инте-
ресов сторон. Даже если мар-
кетплейс откажет вам, то вы 
пытались что-то изменить и 
сможете на это ссылаться в 
суде. Таким способом можно 
доказать, что маркетплейс 
навязал эти условия, а вы 
были вынуждены работать 
по ним», — объясняет юрист.
Она также отметила, что 
в офертах, особенно 
крупных маркетплей-
сов, может быть пункт 
о сохранении изначаль-
ных условий, об этом 
они предупреждают сво-
их контрагентов, на что 
также можно ссылаться 
в случае необходимости.  
                 Ада Цимерман

Настаивайте на 
своих условиях, 
корректируйте договор 
или предлагайте 
изменения. Важен 
компромисс, чтобы 
соблюдать баланс 
интересов сторон. 
Даже если маркетплейс 
откажет вам, то вы 
пытались что-то 
изменить и сможете на 
это ссылаться в суде.

фото Freepik.com
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МЕДИЦИНА

ИННА ФРИДМАН: 
офтальмология 3Z как тренд
Основательница Группы компаний 3Z, врач-офтальмолог, кандидат медицинских 
наук Инна Фридман рассказала, что помогло федерализации сети клиник, каких 
масштабов достигла компания 3Z за 20 лет и в чем секрет успеха.

― Группа компаний 3Z 
активно расширяет ре-
гионы присутствия в 
стране. В каких регио-
нах сегодня присутству-
ет клиника и куда пла-
нирует зайти? 
― Сегодня компания пред-
ставлена в девяти регио-
нах России и включает в 
себя четыре хирургические 
клиники в Краснодаре, Мо-
скве, Перми и Ессентуках, а 
также более 30 диагности-
ческих центров. Мы стара-
емся увеличивать не толь-
ко географию присутствия 
3Z, но и расширять име-
ющиеся диагностические 
центры и клиники за счет 
новых услуг и внедрения 
более современных про-
грамм лечения.

За последнее время мы об-
новили парк диагностиче-
ского оборудования в на-
ших центрах в Сочи, Ново-
российске и Армавире, где 
к классическому набору ис-
следований добавилась оп-
тическая когерентная то-
мография, в отдельных ДЦ 
появилось ультразвуковое 
исследование глаза. 
В 2022 году открылись но-

вые диагностические цен-
тры 3Z в Невинномысске и 
Перми. Мы стараемся опе-
ративно откликаться на 
потребность наших реаль-
ных и потенциальных па-
циентов в доступной и ка-
чественной офтальмологи-
ческой помощи. Финальной 
запланированной цифры 
по регионам присутствия 
3Z нет. Пока в нас будет по-
требность, мы будем расти.

― Как вы оцениваете 
рынок офтальмологии 
в России? Как компания 
реагирует на изменения 
в отрасли?
― Офтальмология ― бур-
но развивающаяся сфера в 
частной медицине. Коли-
чество офтальмологиче-

ских клиник растет, поэто-
му крайне важно отстроить-
ся от конкурентов, при этом 
оставаясь верными сво-
им основным принципам. 
Группа компаний 3Z пози-
ционирует себя как клиники 
прогрессивной офтальмо-
логии. Мы стараемся соот-
ветствовать мировым тен-
денциям развития отрасли, 
предлагаем пациентам ак-
туальные программы лече-
ния заболеваний глаз на  са-
мом высоком уровне.

Только за последний год 
мы внедрили несколько 
новых услуг в наших кли-
никах и стали первыми, 
кто предложил их паци-
ентам в регионах. Клини-
ка 3Z в Перми эксклюзивно 
в Пермском крае предлага-
ет своим пациентам новую 
100% лазерную услугу кор-
рекции зрения CLEAR (Кле-
ар). В других регионах при-
сутствия 3Z мы первыми 
стали проводить лазерное 
лечение на заднем отрез-
ке глаза на современной на-
вигационной лазерной си-
стеме Navilas 577s* (Нави-
лас пятьсот семьдесят семь 
Эс). Она позволяет бескон-
тактно проводить лазер-
ные операции, обеспечива-
ет высокую точность воз-
действия, сокращает вре-
мя проведения процедуры, 
минимизирует человече-
ский фактор при хирурги-
ческом вмешательстве.

― С 2022 года многие 
российские компании 
вынуждены приспоса-
бливаться к новым эко-
номическим условиям. 
Кому-то пришлось ме-
нять поставщиков, ло-
гистические цепочки, 
оборудование. Как в 3Z 
решили этот вопрос?

― Наши поставщики ― 
это на дежные компа-
нии, с которыми нас объ-
единяет многолетнее со-
трудничество, мы успеш-
но продолжаем наше 
взаимодействие. План за-
купки расходных матери-
алов предполагает нали-
чие определенного запаса 
на несколько месяцев. По-
этому у наших поставщи-
ков было время на поиск 
новых логистических пу-
тей. Наши пациенты этого    
никак не ощутили.

Во всех клиниках 3Z пред-
усмотрено наличие соб-
ственного банка искус-
ственных хрусталиков, ко-
торый насчитывает более 
35 видов интраокулярных 
линз (ИОЛ).  Это позволяет 
пациенту с катарактой вы-
брать необходимую лин-
зу в день обращения, не 
ждать ее поставки и быть 
прооперированным в тот 
же день. Мы напрямую со-
трудничаем с производи-
телями ИОЛ, у наших па-
циентов есть возможность 
подобрать ИОЛ индивиду-
ально, срок ожидания —
около 1,5 месяцев.
Мы используем хирур-
гическое оборудование в 
большинстве своем зару-
бежных производителей. 
Оно отвечает всем миро-
вым стандартам и регу-
лярно проходит техниче-
скую аттестацию. Также на 
местах в 3Z имеются соб-
ственные инженеры, кото-
рые следят за состоянием 
технической базы. 

― Вы стояли у исто-
ков зарождения компа-
нии, которая из регио-
нальной офтальмологи-
ческой клиники вырос-
ла в федеральную сеть. 
Какой период был са-
мым сложным в реали-
зации планов по расши-
рению компании?
― Самым сложным бы-
ло принять решение о фе-
дерализации компании в 
принципе, а не остановить-
ся на уже имеющихся мас-
штабах. Клиника в Крас-
нодаре показывала себя 
как очень удачный проект. 
На момент открытия пер-

Зz.ru     8 (861) 201 84 30
*По данным эксклюзивного дистрибьютора компании «ОD-OS» (Германия) в Российской Федерации 

и странах СНГ «Трейдомед Инвест»  ООО «Три-З». 
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

вой клиники в Краснодаре 
принцип «хирургии одного 
дня» был совершенно но-
вым для пациентов реги-
она. Он заключается в воз-
можности пройти диагно-
стику глаз и быть проопе-
рированным в день обра-
щения, без необходимости 
ложиться в стационар. Все 
предоперационные анали-
зы при этом можно сдать 
непосредственно в 3Z, при 
себе нужно иметь толь-
ко актуальные результаты 
флюорографии. Принцип 
«хирургии одного дня» ока-
зался очень удобным для 
пациентов, поэтому было 
принято решение сделать 
его визитной карточкой 3Z. 
Сегодня все клиники 3Z ра-
ботают по этому принципу.

— Как устроена систе-
ма управления в груп-
пе компаний 3Z? Ка-
ких принципов в работе 
с командой вы придер-
живаетесь?
— Система управления 
устроена по законам биз-
неса, где присутствуют все 
необходимые подразделе-
ния для такого масштаба 
организации. Сложность 
управления такой компа-
нией, как 3Z, заключается 
в том, что объектом менед-
жмента является многоу-
ровневая медико-социотех-
ническая динамическая 

система. Структура 3Z по-
крывает потребность в ба-
зовых функциях медицин-
ского центра: таких, как ор-
ганизация лечебного про-
цесса, координация всех 
отделений, соответствие 
стандартам, контроль и 
учет деятельности каждо-
го подразделения, а так-
же в бизнес-функциях: про-
гнозировании, планирова-
нии и маркетинге. 

― В этом году компа-
ния отмечает юбилей. 
К 20-летию 3Z занимает 
лидирующие позиции 
среди частных офталь-
мологических клиник. 
В чем секрет успеха?  
― Всегда сложно отве-
тить на вопрос «В чем се-
крет успеха?». Для меня 
это прежде всего стремле-
ние предложить пациен-
там лучшее из имеющего-
ся на рынке офтальмоло-
гических услуг. Высокотех-
нологичная прогрессивная 
офтальмология в соеди-
нении с высоким уровнем 
сервиса. 

Принцип управления ос-
новывается на контроле со-
блюдения стандартов, на-
целенности на безупреч-
ный результат и высоком 
уровне ответственности 
за результат деятельности 
компании.

Пока в нас будет 
потребность, 
мы будем расти.

фото клиники 3Z

фото клиники 3Z
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Как защитить рабочие 
онлайн-встречи от утечек данных
В МТС рассказали, почему при веб-совещании нельзя оставлять на заднем фоне 
личные фотографии и как обеспечить свою безопасность от любого вида утечек              
с видеоконференции.

Популярность ви-
деоконференций 
начала стреми-
тельно расти с 

2020 года из-за введенного 
в пандемию коронавируса 
«удаленного» режима рабо-
ты. Сейчас онлайн-форма-
том встреч пользуются как 
компании, так и органы 
власти. Так, например, со-
гласно данным Верховно-
го суда РФ, в 2022 году су-
ды провели более 650 тыс. 
заседаний в видеоформате. 
Несмотря на отмену уда-
ленной работы во мно-
гих компаниях , люди 
продолжают пользовать-
ся сервисами  видео-кон-
ференц-связи для рабо-
ты и общения с близки-
ми. В 2022 году количе-
ство россиян, которые хо-
тя бы один раз запускали 
такие сервисы, увеличи-
лось на 5%.

Безопасность веб-конфе-
ренций стоит наравне с 
сохранением в тайне пер-
сональных данных и бан-
ковских карт. Выяснили, 
какие ошибки приводят 
к утечке данных и как 
грамотно пользоваться 
сервисами видео-конфе-
ренц-связи.

ШИФРОВАНИЕ 
ДАННЫХ И ЧЕЛОВЕЧЕ-
СКИЙ ФАКТОР
Первое, на что в МТС со-
ветуют обратить внима-
ние, ― наличие систе-
мы шифрования данных 
в сервисе видеоконферен-
ций. Если данная система 
отсутствует, то сигнал по-
ступает напрямую между 
устройствами, из-за чего 
его могут легко перехва-
тить злоумышленники и 
получить секретные дан-
ные компании.

Если же программное 
обеспечение использу-
ет шифрование данных, 
то сигнал шифруется на 
компьютере одного поль-
зователя и расшифро-
вывается при поступле-
нии на устройство полу-
чателя, так злоумышлен-
ник не получает к нему       
доступ, пояснили в МТС.
Раскрытие конфиденци-
альных данных может 
произойти и при недо-
статочной защищенно-
сти присоединения к он-
лайн-встрече: в таком слу-
чае мошенник может по-
пасть на заседание и уне-
сти с собой целый багаж 
видео-, фото- и аудиома-

териала, после чего распо-
рядится информацией по 
своему усмотрению, что 
может привести к нега-
тивным последствиям.

Любые у т еч к и мог у т 
обернуться серьезными 
проблемами как для са-
мой компании, так и для 
участников видеоконфе-

ренций, отмечают в МТС.
С огл а с но а н а л и т и ке ,  
утечки порой происхо-
дят и из-за человеческого 
фактора, а именно невни-
мательности участников 
веб-собраний. Чаще всего 
утечка данных случается 
из-за следующих ошибок:
― Участник оставляет на 
заднем фоне персональ-
ные данные, например, 
стикеры с логинами и 
паролями от аккаунтов, 
офисный мольберт с пла-
нами компании или лич-
ные фотографии;
― Член конференции 
случайно запускает де-
монс т рацию экра на с 
личными переписками и 
важными документами;
―  О р г а н и з а т о р  о н -
лайн-конференции не де-
лает приватной ссыл-
к у д л я под к л ючен и я             
к трансляции, и пригла-
шение становится пу-
бличным. Именно так на 
онлайн-заседание может 
проникнуть злоумыш-
ленник.

КАК ПОЛЬЗОВАТЕЛЮ 
ОБЕЗОПАСИТЬ 
ОНЛАЙН-СОВЕЩАНИЯ?
При выборе платформы 
для видеоконференций 

в МТС рекомендуют об-
ратить внимание на уро-
вень безопасности серви-
са. Несмотря на то, что 
с ка ж дым обновлени-
ем разработчики делают 
программное обеспече-
ние (ПО) для связи более 
защищенным от кибера-
так злоумышленников, 
необходимо определить 
подходящий компании 
показатель конфиденци-
альности.

Более того, пользователю 
сервиса необходимо при-
держиваться некоторых 
технических правил, а 
главное ― устанавливать 
ПО исключительно с офи-
циального сайта разра-
ботчика или проверенно-
го магазина приложений.
Для предупреждения уте-
чек информации в МТС 
рекомендуют обратить 
внимание и на подход к 
ведению веб-конферен-
ций. Так, перед выходом 
в эфир нужно удостове-
риться, что камера не за-
хватывает посторонние 
предметы на заднем фоне. 
По необходимости можно 
использовать функцию 
размытия или замены  
фона на любой другой.

Также следует обезопа-
сить онлайн-встречу па-
ролем при входе: по ссыл-
ке-приглашению к конфе-
ренции может присоеди-
ниться любой желающий, 
в том числе злоумышлен-
ник, а дополнительный 
уровень защиты убере-
жет от незапланирован-
ных утечек.

Еще один совет ― поль-
зоваться залом ожидания 
ВКС, в котором участники 
находятся до разрешения 
администратора присое-
диниться к совещанию.
Во время конференции 
стоит держать весь про-
цесс под контролем, при 
необходимости отклю-
чать микрофоны, видео-
камеры и демонстрацию 
экранов участников.

Не стоит забывать и о пра-
вильной демонстрации 
экрана. Нужно обращать 
внимание на настрой-
ки, в которых можно вы-
брать, что показать в дан-
ный момент: весь экран, 
только браузер, отдель-
ную вкладку или только                
нужное приложение.

Помимо этого можно об-
ратить внимание на ко-
робочные сервисы ВКС, 
которые устанавливают-
ся внутри контура компа-
нии и работают без досту-
па к интернету, что обе-
спечивает повышенный 
уровень защиты.

Как рассказали аналити-
ки платформы Webinar, 
которая является частью 
экосистемы МТС, что-
бы полноценно защитить 
свои онлайн-встречи от 
злоумышленников, стоит 
совмещать оба подхода: тех-
нический и человеческий. 
С одной стороны, необхо-
димо накапливать поль-
зовательский опыт и не 
пренебрегать возможно-
стями для защиты дан-
ных. С другой стороны, 
многое зависит и от на-
дежности самого сервиса 
для видео-конференц-свя-
зи. Если сейчас вы ище-
те площадку для видео-
конференций, рекомен-
дуется выбирать плат-
формы, где внимательно 
следят за безопасностью 
онлайн-встреч, а пользо-
вателям доступно мно-
го удобных фишек — от 
брендирования картинки 
до подробной аналитики.

Первое, на что в МТС 
советуют обратить 
внимание, — наличие 
системы шифрования 
данных в сервисе 
видеоконференций. 
Если данная система 
отсутствует, то сигнал 
поступает напрямую 
между устройствами, 
из-за чего его могут 
легко перехватить 
злоумышленники 
и получить секретные 
данные компании.
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ЕКАТЕРИНА ШВЕДЧИКОВА: 
«Бизнесу важно подстраиваться под меняющиеся условия»
Руководитель отдела 
продаж компании 
«Экстраверт» Екатерина 
Шведчикова поделилась, 
как малому и среднему 
бизнесу встать на 
путь цифровизации и 
автоматизации в продажах.
― Цифровизация ― со-
временный тренд в биз-
несе. И если крупные 
компании активно при-
меняют новые техно-
логии в своей деятель-
ности, то малый биз-
нес в этом вопросе не-
сколько отстает. По ва-
шему мнению,  почему 
и МСП важно внедрять 
цифровые продукты?
― Мы наблюдаем, что да-
же сейчас, в эпоху интер-
нета и искусственного ин-
теллекта, множество ком-
паний работают метода-
ми и инструментами, ко-
торые совсем не отвечают 
запросам нынешнего кли-
ента и условиям рынка. 
Сегодняшний рынок мож-
но отнести к «алому океа-
ну» ― высокая конкурен-
ция, клиент часто избало-
ван предложениями и по-
купает не только там, где 
лучшая цена, но и там, где 
лучшая клиентоориенти-
рованность. 

Клиенты привыкают к он-
лайн-каналам: активно 
развиваются мессенджеры, 
платежные системы на-
строены по Face ID клиен-
та и т.п. Бизнесы, которые 
не успевают подстраивать-
ся под меняющиеся усло-
вия, испытывают большие 
сложности, и очень часто 
эти сложности возникают 
на этапе продаж. 

― Что вы имеете в виду, 
когда говорите о необхо-
димости меняться? За-
чем  работающему биз-
несу перемены?
― Здесь правильно будет 
рассуждать про цели ком-
паний, предпринимателей. 
Например, целями могут 
быть своевременный вывод 
нового продукта или услуги 
на рынок, прирост клиент-
ской базы или рост валовой 
выручки. Но, как говорят, 
если делать то же самое,      
результат будет таким же, 
т.е. не будет развития. 

Когда вложенные усилия и 
ресурсы не приносят жела-
емого результата, чаще все-
го и приходит осознание 
необходимости перемен. 
При этом нередко у пред-
принимателя, который по-
пал в подобную ситуацию, 
есть ощущение потребно-
сти изменений, но какие 

конкретные действия тре-
буется предпринять, пони-
мают не все. Тогда в луч-
шем случае начинается 
долгий путь эксперимен-
тов и поиска правильных 
решений для достижения 
необходимого результата. 
А в худшем ― предприни-
матель устает, опускает ру-
ки, прекращая борьбу за 
место под солнцем. 

Наша приоритетная зада-
ча ― поддержать предпри-
нимателей, которые реши-
лись меняться, подставить 
плечо тем, кто хочет, но пе-
реживает, что у него не по-
лучится. Поддержать на 
каждом этапе: от объясне-
ния возможных решений 
до реализации и последую-
щей поддержки.

― С какими проблема-
ми предприниматели 
чаще всего обращаются 
к вам в компанию?
― Одна из часто встреча-
ющихся ситуаций ― ког-
да компания, работающая 
по старинке, решает расти, 
увеличивает количество 
сотрудников отдела про-
даж и все сразу выходит 
из-под контроля. Не до кон-
ца понято, кто и что делает, 
сбор информации и форми-
рование отчетов занимает 
уйму времени, излишний 
контроль демотивирует со-
трудников и не способству-
ет поддержанию здоровой 
атмосферы в коллективе. 
Другой пример ― про уход 
«ключевого сотрудника», на 
ручном управлении кото-
рого держались все процес-
сы. При этом ситуация ча-
сто усугубляется тем, что 

сотрудник уходит с клиент-
ской базой и начинает раз-
вивать конкурента. Конеч-
но, когда привычный поток 
клиентов снижается или 
вообще прекращается, ру-
ководство компании охва-
тывают боль и паника. По-
мочь справится с такими 
ситуациями, найти реше-
ние, которое будет работать,  
и есть основные запросы. 

Также частая проблема ― 
взаимодействие клиента с 
непрофессиональным кон-
сультантом, интеграто-
ром. Когда мы сталкива-

емся с такими случаями, 
мы слышим: «Вот, нам на-
строили, сказали, что про-
дажи вырастут, ничего не 
понятно и ничего не поме-
нялось». Мы называем та-
кие проекты «зачистка», а 
в офисе повесили плакат 
«Заказывайте где угодно. 
Мы исправим». Очень ак-
туально, поверьте. Каж-
дый такой случай по-сво-
ему уникален, мы всег-
да погружаемся в пробле-
матику клиента и только      
после этого предлагаем 
решение. Каждому свое. 

― То есть волшебной та-
блетки не существует? 
Есть ли какое-то уни-
версальное и простое ре-
шение, которое подой-
дет для всех случаев?
― Единого рецепта нет. 
Есть какие-то общие прин-
ципы. Например, общность 
процессов продаж при ра-
боте с клиентами в В2В 
или В2С сегментах. Здесь 
можно рассуждать, что ста-
дии продаж будут незначи-
тельно отличаться от ком-
пании к компании. Одна-
ко особенность нашей ра-
боты заключается в том, 
что, несмотря на общие 
паттерны, например, в ра-
боте застройщиков, произ-

водственных и сервисных 
компаний, типографий, 
представителей оконного, 
климатического и других 
бизнесов, мы настраиваем 
бизнес-процессы индиви-
дуально под каждого кли-
ента, исходя из его запро-
сов и формата работы.  

Мы помогаем улучшить 
и упростить процессы, 
но никак не навязываем 
«стандартные правила». 
Наша насмотренность по-
зволяет рекомендовать для 
развития бизнеса прове-
ренные инструменты, но 
все равно эффективность 
должна быть провере-
на экспериментально. Мы 
об этом говорим честно, 
и с нами заказчики точно     
совершают меньше ошибок.

― В чем наибольшая 
экспертность вашей 
компании? В решении 
каких проблем удалось 
добиться большей эф-
фективности?
― Наш профиль ― это ра-
бота с отделами продаж и 
маркетинга, на стыке биз-
нес-консалтинга и IT. Мы 
помогаем нашим клиентам 
выстраивать бизнес-про-
цессы продаж, принимать 
обращения из любых из-

вестных источников, ста-
вить под контроль отра-
ботку этих обращений и 
оценивать эффективность 
продаж и маркетинга: от-
куда пришел трафик, как 
его отработали, какой ка-
нал трафика или сотрудник 
принесли больший резуль-
тат. Предоставляем наибо-
лее востребованные и про-
веренные инструменты для 
работы с клиентами, помо-
гаем организовать исходя-
щий телемаркетинг и пери-
одические продажи, инте-
грацию IT-систем между со-
бой. Ключевой результат от 
сотрудничества с нами ― 
рост конверсии «в продажу». 

― Нередко предприни-
матель работает в оди-
ночку, взяв на себя весь 
спектр задач. Зачем и 
как ему заниматься ав-
томатизацией, цифро-
визацией, если и так 
рук и сил не хватает?
― Да, такие предприни-
матели-одиночки часто 
не верят, что онлайн, об-
лачные сервисы, инстру-
менты продаж актуаль-
ны для них. Утвержда-
ют, что в ближайшем бу-
дущем ждут «роста» и вот 
тогда займутся развитием. 
По факту же рост компа-
нии, ее трансформация из 
одного сотрудника в раз-
витую оргструктуру ― это 
результат системной ра-
боты. Такая работа вклю-
чает в себя развитие раз-
личных платформ, после-
довательное выстраивание 
бизнес-процессов, помога-
ющих организовать кон-
троль эффективности мар-
кетинговых каналов, повы-
сить конверсию в успешно 
реализованные сделки, со-
хранить и в дальнейшем 
использовать с максималь-
ной эффективностью кли-
ентскую базу, разгрузить 
предпринимателя, автома-
тизируя рутинные опера-
ции, высвобождая время и 
силы собственника.

― Возвращаясь к мало-
му и среднему бизне-
су. Какой совет могли 
бы дать предпринима-
телям, которые плани-
руют усовершенствова-
ния  в работе своей ком-
пании в продажах?
― Быть смелее и при этом 
соблюдать разумность. 
Экспериментировать бы-
стро, принимать решения, 
основанные на цифрах, а 
не на субъективном мне-
нии. Стараться идти в но-
гу со временем и техноло-
гиями ― нередко это залог 
успеха в работе компании 
на рынке. А если потребу-
ется помощь в определе-
нии или внедрении кон-
кретных инструментов,  
обращайтесь, мы всегда го-
товы поддержать бизнес    
в развитии.

Наша приоритетная 
задача — поддержать 
предпринимателей, 
которые решились 
меняться, подставить 
плечо тем, кто хочет, 
но переживает, что        
у него не получится. 

фото предоставила компании «Экстраверт»

Реклама
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В ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ

Как организовать видеонаблюдение 
для безопасности бизнеса и не нарушить закон?

С развитием техноло-
гий видеонаблюде-
ние позволило кон-
тролировать рабо-

ту сотрудников, проводить 
маркетинговые исследо-
вания и выполнять мно-
жество других полезных 
функций. Но не стоит забы-
вать и о роли видеонаблю-
дения в вопросах своевре-
менного реагирования на 
мошеннические действия 
или воровство.

Для безопасности бизне-
са видеонаблюдение впол-
не оправдано, например, 
видеокамеры в магазинах 
позволяют эффективно 
противодействовать кра-
жам. При этом многие ра-
ботодатели заинтересова-
ны в контроле за рабочим 
процессом, чтобы исклю-
чить недобросовестное ис-
полнение служебных обя-
занностей. Руководители 
используют видеосъемку 
как доказательство дисци-
плинарных нарушений.
Польза очевидна, одна-
ко у предпринимателей 
часто возникают сомне-
ния по поводу установ-
ки видеокамер. Эксперты 
«Дом.ру Бизнес» рассказа-
ли, какие из них безосно-
вательны, а какие — нет.

Чем грозит несоблюдение закона 
при установке видеонаблюдения?

О чем стоит помнить, если вы настраиваете 
данный сервис в общественном месте?

Как получить изображения 
высокого качества?

ЧТО ГОВОРИТ ЗАКОН?
Законодательство России 
не запрещает эксплуата-
цию видеонаблюдения в 
публичных местах. До-
статочно повесить та-
бличку с уведомлени-
ем «Ведется видеосъем-
ка». Надпись желательно 
продублировать на ино-
странном языке.

Видеонаблюдение внутри 
кафе, ресторанов, офисов 
или на производственных 
объектах также допусти-
мо. Помимо установки та-
блички, следует закрепить 
эту информацию в локаль-
ных актах организации.

Видеокамеры нельзя ис-
пользовать для сбора ин-
формации о конкретном че-
ловеке вне оперативно-ра-
зыскной деятельности. Мон-
тировать камеры в комнате, 
где трудится только один со-
трудник, допустимо исклю-
чительно с его письменного 
согласия. Также не следует 
устанавливать средства ви-
деонаблюдения в душевых 
комнатах, туалетах и разде-
валках — это может быть 
признано нарушением не-
прикосновенности частной 
жизни, которая гарантирует-
ся Конституцией РФ. 

С согласия трудящегося 
работодатель имеет пра-
во контролировать вы-
полнение сотрудника-
ми своих обязанностей 
и использование рабоче-
го оборудования. С по-
мощью видеокамер мож-
но повысить произво-
дительность персонала, 
привить правила трудо-
вой этики и добиться бо-
лее продуктивной работы. 
Для высокой защиты ин-

формации (о вас и ваших 
сотрудниках), оптимиза-
ции рабочих процессов 
рекомендуем использо-
вать проверенных постав-
щиков услуги облачного 
видеонаблюдения. Пре-
имуществом будет при-
сутствие выбранного ПО 
в реестре отечественно-
го софта, собственные за-
щищенные дата-центры 
и шифрование передавае-
мых на сервер данных.

ОТВЕТЫ НА ЭТИ 
И ДРУГИЕ ВОПРОСЫ 

ЧИТАЙТЕ 
В ПОЛНОЙ ВЕРСИИ 

СТАТЬИ НА САЙТЕ

фото Freepik.comАО «ЭР-ТЕЛЕКОМ ХОЛДИНГ», 614066, Пермский край, г.о. Пермский, г Пермь, ш Космонавтов, д. 111И, к. 2, ОГРН 1065902028620
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ГОСТЬ НОМЕРА

АЛЕКСАНДР ХУРУДЖИ:
«Мы сталкиваемся с серьезными 
проблемами по защите бизнесменов»
Правозащитник и общественный 
деятель, глава комитета по 
правозащите партии «Новые люди» 
Александр Хуруджи рассказал 
«Деловой газете.Юг», какие 
предприниматели чаще других 
сталкиваются с преследованием 
по экономическим уголовным 
статьям, почему дело владельца 
«Национальной компьютерной 
корпорации» Александра Калинина 
может создать опасный прецедент и 
что он рекомендует бизнесменам для 
защиты своего дела.
― В 2019 году в матери-
але Forbes вы писали, 
что в России проблема 
уголовного преследова-
ния по экономическим 
статьям приобрела на-
циональный масштаб. 
Как, по вашим наблю-
дениям, изменилась си-
туация с того времени?
― Хотелось бы порадовать, 
что ситуация изменилась 
в лучшую сторону, но нет. 
Сегодня мы сталкиваемся 
с серьезными проблемами 
по защите бизнеса в связи 
с тем, что многие инстру-
менты из тех, что работали 
раньше, сейчас уже совсем 
не работают. 

Ко всему прочему сказыва-
ется загруженность судов. 
Многие судебные реше-
ния выносятся в, так ска-
зать, оперативном режиме, 
поэтому не всегда людям 
удается донести свою ин-
формацию. Адвокаты жа-
луются на фактически кон-
вейерный принцип выне-
сения решений по заклю-
чению предпринимателей 
под стражу, эта проблема 
сегодня актуальна.
В то же время есть поло-
жительный момент ― пра-
воохранительные органы  
обращают внимание на за-
просы средств массовой 
информации, к ним отно-
сятся достаточно серьезно, 
это правда. 

― На рассмотрении 
Госдумы сейчас нахо-
дится законопроект о 
защите предпринима-
телей от необоснован-
ного уголовного пресле-
дования. Согласно ему, 
суд в приоритетном по-
рядке должен будет вы-
бирать такую меру пре-
сечения, которая позво-
лит бизнесменам про-
должить работать. По 
вашему мнению, как 
повлияет принятие этого 
законопроекта? 
― Те изменения в закон, 
которые находятся на рас-

ственно настроена, а их за-
хват позволит сразу полу-
чить материальную вы-
году. Если предприятие 
требует постоянного лич-
ного участия собственни-
ка, то оно является менее 
привлекательным для рей-
деров, заказов по таким 
компаниям меньше. 

Вторая история ― раздел 
рынка, когда один конку-
рент хочет выдавить дру-
гого и «заказывает» его че-
рез органы. Соответствен-
но, возбуждаются дела. 
Еще одна распространен-
ная практика ― раздел 
бизнеса между партнера-
ми, которые разошлись в 
представлении о дальней-
шем развитии предпри-
ятия, не смогли догово-
риться. Как правило, в та-
ких ситуациях начинают-
ся взаимные претензии, 

смотрении в Думе, они фак-
тически легитимизируют 
проверенный инструмен-
тарий. Мы уже давно го-
ворим о необходимости не 
держать бизнесменов в СИ-
ЗО, а выпускать под залог.
Ранее я лично задавал во-
прос президенту по этому 
поводу. Более того, полу-
чил тогда поддержку. Фак-
тически было дано указа-
ние, которое касалось из-
брания меры пресечения   
в виде залога, и оно некото-
рое время исполнялось. 

Эта конструкция работает 
во всем мире. Если человек 
общественно не опасен, то 
можно сажать его не под 
домашний арест, не в СИЗО, 
а именно выпускать под 
залог. Если же он нарушил 
меру пресечения, не при-
шел в суд или еще что-то, 
тогда применять домаш-
ний арест и так далее. 
Даже если следователю не-
обходимо изолировать биз-
несмена, чтобы он не встре-
чался с бухгалтером или 
еще с кем-то. Это достаточ-
но легко реализуется и тех-
нически контролируется ― 
есть браслеты, которые по-
зволяют следить за пере-
движением, и т.д. Поэтому 
при желании все это можно 
и нужно делать.

Надеюсь, после того как за-
конопроект о защите пред-
принимателей от необо-
снованного уголовного пре-
следования будет принят, 
мы увидим и изменения 
на практике. СИЗО долж-
но стать исключительной    
мерой пресечения.

― Основываясь на ва-
шем опыте, какие кате-
гории предпринимате-
лей чаще других стал-
киваются с преследова-
ниями? 
― В основном это виды 
бизнеса, которые могут 
функционировать без вла-
дельца, предприятия, де-
ятельность которых каче-

которые в конечном итоге 
перерастают в уголовную 
плоскость. 
Также традиционная исто-
рия ― бракоразводные 
процессы, когда женщины 
при разделе имущества об-
ращаются к адвокатам, а те 
предлагают варианты, как 
взять под контроль долю 
в предприятии. Иногда это 
приводит к тому, что ра-
бота предприятия вообще 
прекращается. Кроме то-
го, в последнее время ста-
ли чаще встречаться по-
пытки менеджмента взять 
под контроль предприятие    
уехавших собственников.  

― Вы сами находились 
под арестом по обви-
нению в хищении 470 
млн рублей у компа-
нии «МРСК Юга». Суд 
вас полностью оправ-
дал, но в результате 

вы лишились контро-
ля над своей компани-
ей АО «Энергия». На се-
годня вам удалось вер-
нуть предприятие? На 
каком этапе находится 
этот процесс?
― Предприятие я потерял. 
За то время, пока я нахо-
дился в следственном изо-
ляторе, контроль над пред-
приятием перешел к тре-
тьим лицам, и они увели 
компанию на банкротство. 
Преступная группа выта-
щила оттуда более 3 млрд 
рублей, для моего пред-
приятия это была очень 
значительная сумма ущер-
ба. Спасать, как понимаете, 
было уже нечего.

Злоумышленники впослед-
ствии были установлены, 
большинство из них нака-
заны, вынесены решения 
судов, которые вступили     

в законную силу. Один фи-
гурант до сих пор находит-
ся в тюрьме, одного недав-
но выпустили по услов-
но-досрочному освобожде-
нию. 
Думаю, что дело продолжа-
ется, поскольку не всех еще 
привлекли к ответствен-
ности. Полагаю, будут еще 
сообщения, что пойманы   
очередные преступники.  

― В феврале 2021 года 
после нескольких лет об-
щественной работы вы 
оставили пост омбудсме-
на по вопросам предпри-
нимателей, чтобы за-
няться бизнесом, запу-
стить сразу несколько 
стартапов. Как идет про-
цесс? Насколько, по ва-
шим оценкам, измени-
лись условия для разви-
тия бизнеса, проще ли 
сейчас запускать новые 
проекты?
― Бизнес, который у меня 
был раньше, и то, чем я зани-
маюсь сейчас, ― это разные 
виды деятельности. Раньше 
я был связан со строитель-
ством, один из основных 
бизнесов у меня был регу-
лируемый ― электроэнер-
гетика. Сейчас мой бизнес 
связан с работой с людьми, 
с эмоциями. Мы поставля-
ем и перерабатываем зем-
лянику, делаем совершенно 
эксклюзивные вещи с этой 
уникальной ягодой.

Что касается условий для 
работы предпринимате-
лей, они фундаментально 
поменялись с 90-х годов, 
когда я начал занимать-
ся бизнесом. Тогда не было 
такой зарегулированности. 
Сейчас практически все 
виды бизнеса работают в 
очень плотной регулятор-
ной среде, которая меняет-
ся постоянно. Это касается 
всех направлений. 

Справка
⇢ Александр Хуруджи ― 
предприниматель, правоза-
щитник, общественный дея-
тель, глава комитета по пра-
возащите партии «Новые 
люди». С конца 2016 по нача-
ло 2021 года занимал долж-
ность общественного омбу-
дсмена по защите прав пред-
принимателей, находящихся 
под стражей.
⇢ Как собственник АО «Энер-
гия», в 2015 году был аресто-
ван по обвинению в хищении 
470 млн рублей у «МРСК Юга». 
В мае 2017 года суд полно-
стью оправдал предприни-
мателя. Однако к тому време-
ни его бизнесом уже владели 
третьи лица, а сама фирма 
оказалась зарегистрирована 
в Урус-Мартане. 
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ГОСТЬ НОМЕРА
В свое время конкуренция 
среди банков настолько 
улучшила условия, что мы 
к этому привыкли. Сейчас 
приходится отвыкать, по-
тому что опасаешься поте-
рять деньги, и фактически 
можешь работать с топ-10 
банков. 

Возникли сложности с ло-
гистикой. Многие процес-
сы подорожали, в частно-
сти выросла стоимость 
оборудования, которое 
имеет импортные ком-
плектующие. 

Что касается работы с ад-
министрациями, то на бу-
маге все гладко, есть боль-
шое количество инстру-
ментов для поддержки 
предпринимателей. Но вся 
эта конструкция, по мое-
му мнению, по-прежнему 
достаточно серьезно бюро-
кратизирована. По моим 
наблюдениям, годами го-
споддержку получают од-
ни и те же люди. Обычные 
предприниматели, стар-
тапы, к сожалению, как не 
имели доступа к дешевым 
простым инструментам 
получения финансовых  
ресурсов, так и не имеют. 

В последнее время фик-
сируем случаи, когда суб-
сидии требуют назад под 
предлогом того, что сред-
ства неправильно осво-
или. Я два таких случая 
знаю по сельхозпроизво-
дителям и уже три по дет-
ским садам. Проекты по-

лезные и нужные, но они 
ошиблись в расчетах при 
начислении зарплаты, поэ-
тому все средства, которые 
за это время выделили для 
их поддержки, хотят потре-
бовать назад.

Из-за таких ситуаций лю-
ди боятся обращаться за 
помощью. Считаю, что в 
этом направлении властям 
надо работать и брать при-
мер с банков, которые смог-
ли все автоматизировать и 
сделать программу с ми-
нимальным человеческим 
фактором. 

― За какими делами вы 
следите как правоза-
щитник?
― Я люблю такие дела, ко-
торые носят прецедентный 
характер. Из нового на мо-
ниторинге дело владельца 
«Национальной компью-
терной корпорации» Алек-
сандра Калинина. Людей 
обвинили, что они яко-
бы вошли в картельный 
сговор. Мы подняли де-
ло, увидели, что никакого 
ущерба нет. 

Дело примечательно. Если 
там будет обвинительный 
приговор, можно будет 
многие, очень многие кон-
курсы, которые проходи-
ли по такому же принципу, 
отыгрывать, а предприни-
мателей сажать. Прецедент 
очень опасный, мы за ним 
сейчас следим и прораба-
тываем правки в законода-
тельство. 

Та к же мы с ледим за 
всем, что связано с иском 
Генпрокуратуры по зем-
лям в Сочи. Это ситуация 
с предпринимателями, в 
том числе Ингой Экзархо, 
чаеводами. Сейчас у них 
пытаются забрать землю, 
все это мы мониторим. 

Аналогичная ситуация по 
Ставропольскому краю. 
Там идет фактически ком-
плексное преследование 
людей, которые 15–17 лет 
назад выкупили здравни-
цы у профсоюзов, на их ос-
нове построили современ-

ные отели, санатории но-
вого поколения. Теперь им 
предъявляют, что они 15–
17 лет назад неправильно 
осуществили сделку. И все 
эти оснащенные отели со-
бираются в итоге забрать. 
Это означает, что наша ос-
новная здравница (Пяти-
горск, Кавминводы, Ессен-
туки) может остаться без 
большого количества сана-
ториев, которым предсто-
ит в ближайшие годы при-
нимать людей на реабили-
тацию после всем извест-
ных событий. Поэтому мы   
следим за ситуацией. 

Также продумываем, как 
быть со всплеском насилия, 
который сейчас происходит. 
Недавно была ситуация в 
Азове, когда молодой чело-
век избил девочку. Потом 
выяснилось, что он и до это-
го применял силу. Навер-
ное, нужно принимать ка-
кие-то новые меры наказа-
ния. Варианты могут быть 
самые разные. Если человек 
хочет проявить доблесть и 
у него много сил, наверное, 
сейчас есть где ее проявить. 
Будем предлагать. Если не 
поставить барьер сейчас,  
потом будет тяжелее. 

― Где сегодня можно 
искать помощь бизнес-
менам, которые стол-
кнулись с уголовным 
преследованием по эко-
номическим статьям? 
― По-прежнему работают 
все мои социальные сети, я 
везде в них Александр Ху-
руджи. Также Telegram-ка-
нал «Шашка Хуруджи», там 
я читаю поступающие со-
общения. Многие пишут 
на передачу «Правозащит-
ники» на «Россия сегодня», 
радио Sputnik. Перед эфи-
ром мы разбираем все об-
ращения, команда право-
защитников дает ответ, как 
лучше действовать в той 
или иной ситуации. 

― Какие меры необхо-
димо предпринять, что-
бы обезопасить свой 
бизнес? Дайте, пожа-
луйста, несколько сове-
тов предпринимателям.
― Первый совет : чем 
меньше получаешь суб-
сидий и взаимодейству-
ешь с государством, т.е. 
берешь какие-то деньги 
у государства, тем ниже 
риски. Второй совет: чем 
меньше берешь кредитов 
у банков, закладываешь 
имущество, привязывая 
родственников и так да-
лее, тем еще меньше ри-
ски. Ну и чем меньше у 
тебя партнеров и чем вы-
ше зависимость эффек-
тивности бизнеса от тво-
его личного участия, тем 
ниже риск, что бизнес бу-
дет захвачен.

Что касается условий для 
работы предпринимателей, 
они фундаментально 
поменялись с 90-х годов, 
когда я начал заниматься 
бизнесом. Тогда не было такой 
зарегулированности. Сейчас 
практически все виды бизнеса 
работают в очень плотной 
регуляторной среде, которая 
меняется постоянно.

⇢ Управляющий партнер ООО «Прайвеси Групп» 
Алексей Голубев. ФОТО «ООО «ПРАЙВЕСИ ГРУПП»»

Нагрянет ли налоговый контроль и что с этим делать?
В Налоговом кодексе РФ критерии 
и порядок отбора налогоплательщиков 
для проведения в отношении них 
выездных налоговых проверок 
отсутствуют. Управляющий партнер 
ООО «Прайвеси Групп» Алексей 
Голубев рассказал «Деловой газете.Юг», 
как быть готовым к проверке 
и в каком случае на вашу компанию 
могут обратить внимание.

Для того чтобы су-
меть подготовить-
ся к проверке, мож-
но проводить са-
мостоятельную 

оценку рисков, а использо-
вать для этого можно раз-
мещенную в общем до-
ступе Концепцию систе-
мы планирования выезд-
ных налоговых проверок и 
критерии самостоятельной 
оценки рисков для налого-
плательщиков, применяе-
мые налоговыми органами 
в процессе отбора объектов 
для проведения выездных 
налоговых проверок. 

Для этого следует обра-
титься к приложениям к 
Приказу ФНС России от 30 
мая 2007 года № ММ-3-
06/333@. Также Федераль-
ная налоговая служба раз-
мещает критерии для са-
мостоятельной проверки 
на наличие налоговых ри-
сков на официальном сай-

те. Важнейшими критерия-
ми риска являются низкая 
налоговая нагрузка в срав-
нении с хозяйствующими 
субъектами в конкретной 
отрасли (по виду экономи-
ческой деятельности) в ва-
шем субъекте РФ, а также 
значительное отклонение 
(в сторону уменьшения) 
уровня рентабельности по 
данным бухгалтерского 
учета от уровня рентабель-
ности для данной сферы де-
ятельности по данным ста-
тистики ― на 10% и более.
Однако  в первую очередь 
подвергаются риску нало-
гоплательщики, которые 
в состав вычетов по НДС 
включают счета-фактуры, 
полученные от недобросо-
вестных контрагентов. 

Используемая в своей ра-
боте налоговыми органа-
ми система управления 
рисками «СУР АСК НДС-2» 
в автоматическом режиме 

проверяет, правильно ли 
вы рассчитали НДС и за-
явили вычеты (возмеще-
ние) по нему, в частности 
анализируются данные ва-
ших деклараций по НДС 
и деклараций всех ваших 
контрагентов. Програм-
ма будет считывать соот-
ветствующие разделы де-
клараций, сопоставляя по-
казатели счетов-фактур, 
книг покупок и продаж, 
журналов учета получен-
ных и выставленных сче-
тов-фактур посредников с 
аналогичными данными у 
контрагентов. В случае вы-
явления расхождений риск 
назначения тематической 
выездной налоговой про-
верки возрастает.

Если вашей компании по-
ступило решение о прове-
дении выездной налоговой 
проверки, то знайте: она 
началась со дня вынесения 
решения соответствующим 
должностным лицом на-
логового органа. В этот мо-
мент уже рекомендуется 
обратиться к юридической 
компании, имеющей в шта-
те соответствующих специ-
алистов для сопровожде-
ния налоговой проверки. 
Юрист может потребовать-
ся для проверки действий 
налогового органа на соот-
ветствие законодательству, 
поскольку вы можете стол-
кнуться с необходимостью 

явки на допросы, представ-
ления документов и све-
дений по требованиям ин-
спекции, представления 
различных пояснений, вы-
емкой документов в офисе, 
различными осмотрами и 
так далее. 

Для того чтобы иметь до-
полнительные возможно-
сти для получения той или 
иной информации, инспек-
ция может привлекать для 
участия в проверке правоох-
ранительные органы, кото-
рые, в свою очередь, уже бу-
дут пользоваться более ши-
рокими полномочиями, чем 
инспекторы ФНС России. 

От результатов мероприя-
тий  налогового контроля, 
вашей подготовленности к 
такому контролю будет за-
висеть уровень претензий 
по результатам провер-
ки,  итогом которой  будет 
принятое налоговым орга-
ном решение. Поэтому мы 
рекомендуем компаниям 
периодически проводить 
налоговый аудит, с высо-
кой степенью ответствен-
ности подходить к про-
верке контрагентов, сохра-
нять деловую переписку, а 
также содержать в поряд-
ке документацию, которая          
в полной мере позволит 
показать соответствие ее 
данных с заявленными в 
декларациях суммами.
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ПРО СЕЛО

Жизнь в деревне: от коров до павлинов
Супруги Михаил и Мария 
Соколовы из поселка Кубань 
рассказали «Деловой газете.Юг», 
с какими проблемами сегодня 
сталкиваются фермеры и 
зачем они решили выращивать 
павлинов.
Мария и Михаил Со-
коловы из поселка Ку-
бань Гулькевичского рай-
она фермерством заня-
лись в 2016 году. Сегодня 
у супругов большое хозяй-
ство: они выращивают ко-
ров, кур, перепелок и пав-
линов и занимаются про-
изводством молока, сливок, 
творога, мяса и яиц. 

По словам Марии Соколо-
вой, они всегда держали 
небольшое личное хозяй-
ство ― кур, уток и поросят, 
а открыть свою ферму су-
пруги решили после того, 
как глава семейства попал 
под сокращение на работе в 
2014 году. 

Фермерскую деятельность 
Мария и Михаил Соколовы 
начали с содержания птиц, 
баранов и быков. 
«В 2016 году нам предло-
жили стать участниками 
грантовой поддержки от 
государства, мы получили 
1,5 млн рублей гранта, по-
строили на эти деньги од-
но хозяйственное поме-
щение, взяли быков на от-
корм и купили пресс-под-
борщик, чтобы прессовать 
сено. С тех пор началась 
наша фермерская деятель-

ность», ― поделилась Ма-
рия Соколова. 
Она отметила, что с тех 
пор их домашнее хозяй-
ство переросло в полноцен-
ную ферму. Уже около се-
ми лет Соколовы занима-
ются разведением крупно-
го рогатого скота и птицы. 
Изначально фермеры пла-
нировали разводить толь-
ко мясных быков, но поз-
же решили завести и коров 
для молочной продукции.
«Сейчас коров дойного по-
головья у нас 32 головы, 
плюс быки и телята, а птиц 
в районе 1 тыс. голов: и пе-
репелки, и куры, и утки, 
и павлины. Павлинов мы 
выращиваем для души, 
для красоты», ― рассказала 
Мария Соколова.

Фермер уточнила, что в 
КФХ заняты только члены 
семьи, работников со сто-
роны они не привлекают, 
поэтому держат такое ко-
личество скота, с которым 
смогут справиться само-
стоятельно. 
По мнению Марии Соколо-
вой, в животноводстве се-
годня сложная ситуация с 
кадрами, поскольку уход за 
коровами и быками явля-
ется тяжелым трудом. По-

этому, говорит женщина, 
главное качество для рабо-
ты в сфере сельскохозяй-
ственной деятельности ― 
трудолюбие.
«Многие считают, что жи-
вотноводство нерентабель-
но, невыгодно, однако если 
бы оно было нерентабель-
но, мы бы им не занима-
лись. Если говорить о сель-
скохозяйственном бизнесе в 
целом, то здесь много есть 
и плюсов, и минусов, но ни-
кто не бросает свое дело, 
потому что плюсов все же 
больше. Конечно, нужно 
трудиться, без труда ниче-
го не получится», ― сказала 
женщина. 

В настоящий момент КФХ 
Соколовых производит и 
реализует тушки птиц, в 
том числе перепелок, яй-
ца, молоко и мясо. Ферме-

ры изготавливают сливки, 
масло, творог, домашний 
сыр и йогурт. Также Соко-
ловы выращивают павли-
нов и продают их птенцов.
«С рынком сбыта проблем 
нет. Мы не зарабатываем 
миллионы, но зачем мне 
ехать работать в город, 
где я буду получать те же 
деньги, что я зарабатываю 
на своем хозяйстве? Более 
того, главный плюс ― мы 
знаем, что мы едим», ― по-
делилась фермер. 

О жизни на селе и своей 
ферме супруги рассказы-
вают в социальных сетях, 
сейчас у их блога более 46 
тыс. подписчиков. По сло-
вам Марии Соколовой, его 
главная цель ― привлечь 
людей в село. 
«К сожалению, такая тен-
денция, что люди уезжа-

ют из села. Не хотят здесь 
жить, не хотят работать, 
но мое личное убеждение: 
в селе жить намного про-
ще, а работы здесь не мень-
ше, чем в городе. Я уверена, 
что больше людей должны 
оставаться в селе», ― сказала 
Мария Соколова. 
Начинающим фермерам 
женщина посоветовала на-
чать с разведения птиц, по-
скольку уход за ними более 
простой. Также при созда-
нии своего КФХ Мария Со-
колова рекомендует читать 
ветеринарную литературу 
и обмениваться опытом с 
другими животноводами и 
растениеводами. 

У начинающих КФХ, по сло-
вам Марии Соколовой, до-
ход будет зависеть от объ-
ема производства. «Напри-
мер, от 100 штук бройлеров 
чистый доход в месяц со-
ставит 5–7 тыс. рублей», ― 
уточнила женщина.

Мария также рассказала 
о своей мечте ― сформи-
ровать хозяйственный ко-
оператив и начать произ-
водить переработанные 
мясные продукты и сы-
ры. Фермер считает, что за 
объединением людей для 
общих целей — будущее. 
Сейчас хозяйка КФХ явля-
ется председателем Гуль-
кевичского отделения Ас-
социации крестьянских 
хозяйств и сельскохозяй-
ственных кооперативов.

«Поодиночке маленьким 
фермерам очень сложно, а 
когда все объединяются, то 
проще и с заготовкой кор-
мов, и с переработкой. Лег-
че, когда есть помощь и 
поддержка. Медленно, но 
идем к этой цели. А моло-
дежи хотелось бы сказать, 
чтобы приезжали в село ― 
им здесь понравится», ― 
заключила Мария Соколова. 
              Дарья Коробская

Поодиночке маленьким 
фермерам очень сложно, 
а когда все объединяются, 
то проще и с заготовкой 
кормов, и с переработкой. 
Легче, когда есть помощь 
и поддержка. 
Медленно, но идем 
к этой цели.

от 100 100 
штук бройлеров чистый 

доход в месяц 
составит 5–7 тыс. рублей

фото предоставили супруги Соколовы
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ЖЕНЩИНА В ДЕЛЕ
Как предпринимательницам совмещать бизнес и личную жизнь.

За последние годы количество женщин-предпри-
нимателей в России значительно выросло, осо-
бенно в онлайн-сфере. По данным исследования 
«Тинькофф Бизнес», в 2023 году доля предприни-

мательниц в российском бизнесе составляла 39%, что в 
семь раз больше, чем три года назад.

Если говорить о женщинах, которые ведут бизнес на мар-
кетплейсах, то их количество с 2020 года выросло в 24 раза.
Согласно данным исследования, общее число предпри-
нимательниц за три года увеличилось на 22%. Сегодня 
все больше женщин делает выбор в пользу собственного 
дела. 

Предпринимательницы из Краснодарского края рассказа-
ли «Деловой газете.Юг», почему решили открыть бизнес, 
что их мотивирует на этом пути и как тем, кто сомневает-
ся, начать действовать уже сегодня.

ДАРЬЯ ЗЯБЛИКОВА, 
веб-дизайнер

ТАТЬЯНА ИЛЬИЧОВА, 
школа эстетики и моделинга 

для детей и подростков 
Fashion Kids Models

ЕКАТЕРИНА ЛЕВЧЕНКО, 
товары для малышей 

ByMom ForBaby

Я уже более семи лет 
занимаюсь графическим 
веб-дизайном и два года 
назад стала официально 
самозанятой. Мое обра-
зование — инженер-про-
граммист системы авто-
матизированного проек-
тирования. Казалось бы, 
это не связано с моей ны-
нешней деятельностью, 
но я всегда испытывала 
интерес к творчеству и 
креативу, еще со студен-
ческих лет делала инте-
ресные проекты и оформ-
ляла сайты. 
В дальнейшем, когда я 
заканчивала свою дея-
тельность в найме, поня-
ла, что мое призвание — 
графический веб-дизайн. 
Сейчас я использую свои 
навыки программирова-
ния для создания не толь-
ко красивых картинок 
(логотипов и брендбуков), 
но и сложных интеграций 
и разработок. Таким об-
разом, я комбинирую все 
свои знания и опыт, нако-
пленные за всю жизнь.
В работе меня вдохновля-
ет то, что я могу помочь 
своим клиентам достиг-
нуть успеха. Когда они 
радуются новому логоти-
пу, который я создала для 
их бизнеса, или когда они 
легко взаимодействуют 
со своим сайтом благода-
ря автоматизации, я до-
вольна. Это всегда застав-
ляет меня стремиться уз-
нать больше и быть в кур-
се последних тенденций  
в этой области.
Я считаю, что важно всег-
да слушать свой внутрен-
ний голос и понимать, что 
именно нравится. После 
того как вы это пойме-
те, нужно максимально 

Желание открыть 
бизнес пришло ко мне 
еще в детстве, примерно 
в 13–14 лет. Тогда я нача-
ла интересоваться торгов-
лей и полностью погрузи-
лась в этот процесс. У мо-
их родителей было свое 
подсобное хозяйство, и я 
помогала им продавать 
свежие овощи, фрукты, 
молоко, сметану и другие           
продукты.
Живя в маленьком хуто-
ре, я понимала, что нуж-
но выбираться в большой 
город, учиться и рабо-
тать. В 18 лет я подала до-
кументы на службу в ар-
мию, в Пограничные вой-
ска ФСБ России в городе 
Новороссийске. Позже, по-
сле трех лет службы в ар-
мии, я вышла замуж. Мы 
решили родить детей од-
ного за другим, чтобы не 
сидеть в декрете продол-

Я начала свой бизнес 
вместе с подругой, с кото-
рой мы находились в де-
крете. Наши дочки роди-
лись в один день. На пер-
вых порах мы занимались 
перепродажей детских то-
варов, которые были инте-
ресны и полезны для нас и 
наших детей.
В моей работе меня моти-
вирует семья и желание 
повысить уровень жиз-
ни. Я хочу показать свое-
му ребенку мир и обеспе-
чить ему достойное обра-
зование. Благодаря нашей 
целеустремленности и по-
следовательности дей-
ствий мы сегодня произ-
водим детскую текстиль-
ную продукцию под соб-
ственным брендом. 
Считаю, что для старта сво-
его бизнеса женщина долж-
на заручиться поддержкой 
близких. Важно заранее об-

вкладываться в развитие 
этого направления.
Когда я работала на по-
стоянной работе в офи-
се, было гораздо про-
ще, с одной стороны.                
С утра я уезжала на ра-
боту, погружалась в ра-
бочие процессы. Вечером 
я спокойно возвращалась 
домой и отдыхала. 
Сейчас же я работаю как 
самозанятая практиче-
ски круглые сутки. Где 
бы я ни находилась, я 
всегда на связи. Необ-
ходимо четко разграни-
чивать рабочее и лич-
ное время, планировать 
свой день и заботиться о 
своем здоровье. С другой 
стороны, работая на се-
бя, вы получаете свобо-
ду выбора и можете са-
мостоятельно планиро-
вать свой график. Толь-
ко оставив работу в най-
ме, я поняла, что свобода 
очень дорого стоит.
По моему мнению, пре-
жде всего начинающим 
предпринимательни-
цам необходимо проа-
нализировать конкурен-
тов нужной сферы, а не 
придумывать что-то но-
вое. Определитесь с тем, 
чем вы хотите занимать-
ся, продумайте четко 
свое позиционирование 
и проанализируйте свою 
аудиторию. 
Только структурировав 
всю эту информацию в 
одном документе, сто-
ит начинать работать. 
Так вы увидите реаль-
ный объем информации 
и сможете понять, куда 
нужно двигаться.
Я считаю, что важно ис-
пользовать новые ин-
струменты в своей ра-
боте, такие как различ-
ные календари и замет-
ки, чтобы структуриро-
вать все свои мысли и 
идеи. Также обязатель-
но нужно сохранять базу 
клиентов. Это позволя-
ет проанализировать до-
ход и увеличить ценник 
в нужном сегменте, что-
бы поднять средний уро-
вень заработка.

судить с партнером, как бу-
дут распределены обязан-
ности, чтобы всем было 
комфортно. Не стесняйтесь 
обращаться за помощью и 
говорить прямо о том, как 
вас можно поддержать. Это 
поможет сохранить здоро-
вую и успешную коммуни-
кацию в рамках семьи. Сле-
дует помнить, что другие 
люди не могут читать на-
ши мысли, ведь у них мо-
гут быть свои заботы и           
переживания.
При этом не забывайте, что 
ответственность за приня-
тие решений лежит на вас. 
Вы можете обратиться за 
советом, но окончательный 
выбор делаете только вы. 
В этом заключается суть 
предпринимательства — 
умение брать на себя ответ-
ственность и учиться ри-
сковать, допускать ошибки.
Совмещение работы и лич-
ной жизни вполне возмож-
но и здорово, если вы и ваш 
партнер движетесь в одном 
направлении и разделяе-
те общие ценности. Это по-
могает сохранять фокус и 
не отклоняться от заданно-
го пути, а поддержка и по-
нимание со стороны супру-
га дают ощущение опоры 
и внутренней силы. Ставь-
те перед собой глобальные 
жизненные цели и уверен-
но идите к ним.

жительное время. Идея от-
крыть свой первый мага-
зин появилась у нас давно. 
Мы с мужем все обдумали 
и решили подыскать поме-
щение, поставщиков и все 
необходимое. 
Сегодня я являюсь инди-
видуальным предприни-
мателем. Наш бизнес уже 
существует 12 лет, и мы с 
мужем гордимся проде-
ланной работой. Моя мо-
тивация в работе — это 
движение вперед, новые 
знания, знакомства, опыт, 
развитие и, конечно же, 
результат. Я считаю, что 
нужно выбирать сферу, ко-
торая нравится. Если идти 
не за своими желаниями, 
а только гнаться за трен-
дами, то это не принесет 
пользы. Риск быстро из-
расходовать все ресурсы и 
потерять желание идти к 
цели достаточно высок.
Для меня легко совмещать 
работу и личную жизнь. 
Когда всей семьей заняты 
работой, нет никаких пре-
пятствий, мы движемся к 
поставленной цели.
Сейчас у меня есть два 
действующих бизнеса. 
Один из них — школа эсте-
тики и моделинга для де-
тей и подростков Fashion 
Kids Models, у нас более 20 
филиалов в разных горо-
дах и станицах.

фото Freepik.com
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Детский театр открыл сезон 
мюзиклом «Муха-Цокотуха»
Театр Юного Актера частного детсада — начальной школы «Счастливое детство» представил 
музыкальный спектакль-комедию по мотивам сказки Корнея Чуковского «Муха-Цокотуха». Премьера 
состоялась 8 апреля на сцене Дома культуры ВОГ.
Педагоги «Счастливого 
детства» подготовили со-
временную версию всем 
известного сюжета в фор-
мате мюзикла. На сцене 
юные артисты в костю-
мах героев сказки пели, 
танцевали, была пред-
ставлена казачья линия, 
звучали цыганские мо-
тивы, кружили «гжелев-
ские» чашки, на ярмар-
ке гулял русский миш-
ка, «налоговые инспекто-
ры»следили за своевре-
менной уплатой налога 
с неожиданного обогаще-
ния главной героини — 
Мухи-Цокотухи. 

Всего в спектакле задей-
ствовали 96 детей, само-
му маленькому артисту 
исполнилось всего 2,5 го-
да. Современную поста-
новку сопровождало ла-
зерное шоу. 

По окончании спекта-
кля директор детского 
сада — начальной шко-
лы «Счастливое детство» 

Ольга Шадрина предста-
вила зрителям основных 
организаторов постанов-
ки. Автором идеи и глав-
ным режиссером школь-
ного отделения выступи-
ла Любовь Солопова, а ре-
жиссером дошкольного 
отделения — Ольга Бирю-
лина. Звукорежиссером 
и музыкальным руково-
дителем спектакля стала 
Надежда Носкова. Сцена-
рист и автор текста — По-
лина Шаповалова, хорео-
графы и постановщики — 
София Нещадим и Фарида 
Махмуродова. 

З а  о рг а н и з а ц ион н у ю 
час т ь о т веча ла А нна 
Маслак, автором лазер-
ной декорации высту-
пил шоу-центр «Волшеб-
ный луч» Александра Га-
ёва. Над созданием и под-
готовкой музыкального 
спектакля работала боль-
шая команда «Счастливо-
го детства» — 50 человек, 
которых объединяет лю-
бовь к своей профессии.  

На премьере присутство-
вали почетные гости, кото-
рым предоставили слово. 
Руководитель детсада «Ма-
ленькая елочка» Маргарита 

Тихонова сказала, что вы-
ступление детей достави-
ло ей удовольствие, боль-
шую радость всем зрите-
лям, в особенности роди-

телям. Она оценила поста-
новку детского спектакля 
как серьезное достижение 
педагогов.

Яна Коробенко, канди-
дат экономических на-
ук, практикующий психо-
лог, сертифицированный 
бизнес-тренер, владели-
ца туристического агент-
ства «Пегас-Туристик», от-
метила высокий уровень 
подготовительной работы 
с детьми. «Это место, где 
дети получают всесторон-
нее образование. Их учат 
не только читать, писать, 
взаимодействовать друг с 
другом и с педагогами, но 
и обучают многому дру-
гому, в том числе вовле-
кают в такие интересные 
проекты, создавая детям 
по-настоящему счастли-
вое детство», — сказала 
Яна Коробенко. 

Свое восхищение также 
выразили руководитель 
детского сада «Исток» Аг-
ван Тер-Мелкон и пред-

ставитель союза много-
детных семей «Кубанская 
семья» Алина Комова.

Ольга Шадрина поблаго-
дарила присутствовавших 
за теплый прием, отме-
тила работу всего педаго-
гического состава и пора-
довалась успехам детей. 
«Спектакль получился ве-
селый и задорный. Танце-
вальные номера радова-
ли всех, а главные герои и 
массовка отлично отыгра-
ли свою роль, на протяже-
нии всего спектакля де-
ти были на сцене. Мы по-
дарили эту сцену сегодня 
нашим детям», — сказа-
ла директор «Счастливого 
детства». 

Также детский сад собира-
ется построить собствен-
ную театральную сцену 
для регулярных камер-
ных спектаклей. И обеща-
ет в следующем году по-
радовать зрителя новы-
ми постановками в Театре 
Юного Актера.

Реклама

ВИКТОРИЯ БИДЕНКО, 
товары для малышей 

ByMom ForBaby

Мы с моей подругой 
дружим со студенческих 
лет. В одно время мы ока-
зались в декрете и со вре-
менем пришли к мыс-
ли начать продавать то-
вары. Мы выбрали дет-
скую нишу, которая нас 
заинтересовала. Я дума-
ла, что если начинание не 
удастся, то получится хо-
тя бы оставить приобре-
тенные товары себе. Но 
мы успешно справлялись, 
и сегодня я и моя подруга 
официально производите-
ли детского текстиля.
Мой первый и главный 
мотиватор — моя дочь. 
Когда ты в декрете, не 

АНЖЕЛИКА ЗАЛЕССКАЯ, 
психолог клиники DocBrain

Часто бывает, что 
женщина, создав семью 
и родив детей, полно-
стью погружается в роль 
мамы и супруги. Де-
кретный отпуск может 
продлиться несколько 
лет, выход из него ста-
новится все сложнее, со-
циальная реализация 
уходит на второй план. 
С появлением семьи ме-
няется образ жизни, 
темп, приоритеты и цен-
ности. Интересы, кото-
рые были актуальны в 
молодости, могут стать 
несовместимыми с но-
выми реалиями: графи-
ком жизни, одобрением 
домочадцев и физиче-
ским комфортом.
Однако существуют спо-
собы реализовать себя и 
в семье, и в карьере. Ни-
же представлены пять 
рекомендаций, которые 
помогут вам это сделать:
1) Важно понять, дей-
ствительно ли вы хо-
тите сочетать роль же-
ны, мамы и бизнес-леди. 
Это должно быть вашим 
личным желанием, а не 

ТАТЬЯНА РЕЗНИКОВА, 
руководитель клиники 

«Проментальное», врач  психиатр, 
врач психотерапевт, юнгианский 

аналитик, член IAAP, РОАП

Опыт показывает, 
что найти баланс между 
личной жизнью и рабо-
той возможно, хоть и не-
просто. Что же для это-
го нужно? Прежде всего 
женщина должна уметь 
слышать себя и  заботить-
ся о себе и своих потреб-
ностях, ощущая их как 
первостепенные. 
Это забота о своем теле 
и здоровье, прежде всего 
включаются: здоровый сон 
и отдых. Многие женщи-
ны, совмещающие семью 
и бизнес, чаще всего пе-
реутомляются и находят-
ся в хроническом стрес-
се. Поэтому важно жить 
в соответствии с природ-
ными ритмами, ложиться 
спать до 11 вечера и высы-
паться, правильно питать-

навязанным стереоти-
пом «успешности», что-
бы соответствовать чу-
жим ожиданиям.
2) Не бойтесь пробовать 
новое. Возможно, вам 
придется даже сменить 
род деятельности. Вы из-
менились, и реализация 
тоже теперь может быть 
иной. Необязательно воз-
вращаться на нелюби-
мую работу. В любом 
возрасте можно освоить 
желаемую профессию.
3) Стоит рассмотреть 
сферу деятельности, в 
которой вы можете само-
стоятельно формировать 
график, режим и объем 
работы, контролировать 
доход от вложенных уси-
лий и времени.
4) Не ограничивайте 
свои фантазии переч-
нем известных профес-
сий, используйте креа-
тивное мышление и пре-
вращайте любимое дело 
в источник дохода. Даже 
если это выпечка аро-
матных булочек дома 
для семьи, почему бы 
не масштабировать свой 
бизнес?
5) Осознайте, для чего 
вы все это делаете. По-
мечтайте о том, какую 
жизнь хотели бы создать 
для своих детей и каким 
примером станет для 
них ваше трудолюбие. 
Ведь зачастую именно 
семья мотивирует нас на 
действия, направленные 
на то, чтобы дать себе и 
детям лучшее.

ся (без перекусов на ходу 
и пропусков приемов пи-
щи, потому что нет вре-
мени), проводить время на 
свежем воздухе, на приро-
де, вести активный образ 
жизни, заниматься спор-
том. Важно выстраивать 
границы — освобождать 
выходные дни и вечернее 
время, уметь выключаться 
из рабочих обязанностей, 
заниматься домом, семь-
ей, и главное — получать 
от этого наслаждение.
Необходимо планиро-
вать достаточно време-
ни для отпуска (несколько 
раз в год не меньше неде-
ли), не забывать про хобби 
и творчество, качествен-
ное общение с друзьями и 
партнером. Не менее важ-
ный навык в планирова-
нии своей жизни — уметь 
делегировать обязанно-
сти, не брать на себя слиш-
ком много ответственно-
сти и контроля. Например, 
с детьми может помогать 
няня, дома — помощница 
по хозяйству, на работе — 
надежная команда едино-
мышленников. И помнить, 
что результатом само-
реализации прежде все-
го является возможность 
жить и работать в свое 
удовольствие.

хватает финансов, хочет-
ся большего и нужна ра-
бота, которую можно бы-
ло бы совмещать с семь-
ей. Я все еще хочу улуч-
шать качество жизни       
и приумножать свои воз-
можности.
Думаю, что женщинам, 
начинающим свой биз-
нес, стоит обратить вни-
мание на то, что интерес-
но им, это главный ключ 
к успеху. Конечно, чаще 
всего предприниматель-
ницы предпочитают дет-
ские ниши, beauty-инду-
стрию, образование, пси-
хологию или пошив.
Я стараюсь четко выделять 
время на работу, семью, 
хобби и прочие обязанно-
сти. Тайм-менеджмент по-
могает мне все успевать. 
Конечно, поддержка мужа 
и близких, которые всегда 
рядом, тоже помогает дви-
гаться вперед.
Я думаю, что надо не бо-
яться начинать и оши-
баться, а также верить в 
лучшее и положительный 
результат.

Я стараюсь четко 
выделять время 
на работу, семью, хобби 
и прочие обязанности. 
Тайм-менеджмент 
помогает мне 
все успевать. 

Важно выстраивать границы — 
освобождать выходные дни и 
вечернее время, уметь выключаться 
из рабочих обязанностей, заниматься 
домом, семьей, и главное —получать 
от этого наслаждение.
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СВОЕ ДЕЛО

Бизнес на десерт: 
как заработать на пастиле
Семья Бакалдиных из села Пшада в Геленджике активно занялась производством натуральных сладостей в 2022 году. 
По словам супругов, сегодня в этой сфере без привлечения сотрудников можно зарабатывать около 200–300 тыс. рублей в месяц.

Идея изготавливать сла-
дости Алексею и Екатери-
не пришла  два года на-
зад, когда они перееха-
ли в Краснодарский край 
из Подмосковья. Супруги 
приобрели участок земли 
с большим персиковым са-
дом и летом получили та-
кой богатый урожай, что не 
знали, куда девать перси-
ки. Решением стала пере-
работка фруктов. 

«Мы переехали весной и 
летом поняли, что про-
сто не успеваем съесть та-
кое количество персиков и 
их нужно перерабатывать. 
Этим мы и занялись. Сна-
чала для себя, а затем и на 
продажу», — рассказала 
Екатерина.

Ранее Алексей Бакалдин 
работал в автомобильной 
сфере, а Екатерина — в ту-
ристической. Сооснова-
тельница бизнеса восемь 
лет назад ушла в декрет, а 
после не захотела возвра-
щаться к офисной работе. 
Она приняла решение про-
бовать себя в различных 
специальностях. 
«Первым шагом была по-
пытка переработать уро-
жай персиков. Я давно хо-
тела попробовать сделать 
пастилу, этим и занялась. 
Мы не брали уроков и ни-
где не учились этому ре-
меслу, все делали самосто-
ятельно», — поделилась 
предпринимательница.
Превратить увлечение в 
бизнес супруги решились 
после обучения в «Школе 
молодого предпринимате-
ля. Бизнес молодых»*. «Мы 

начали активно развивать 
свое производство как раз 
с помощью «Школы моло-
дого предпринимателя», 
привлекая корпоративных 
клиентов через переписку, 
звонки и встречи. Сейчас 
мы уже начинаем постав-
лять наш товар в магази-
ны Геленджика. Также для 
продаж используем соци-
альные сети», — рассказала 
Екатерина.

Сегодня супруги произво-
дят фруктово-ягодную па-
стилу и конфеты с различ-
ными начинками, варенье 
и фруктовые чипсы. «Мы 
живем в 35 км от Гелен-
джика. Здесь два совхоза — 
«Михайловский перевал» 
и «Архипо-Осиповский». 

Яблоки и сливы, которые 
используются для пастилы, 
мы берем только из этих 
садов. Персики использу-
ем только свои. Мы сами 
ездим и не пользуемся до-
ставкой. Если мы отправ-
ляемся на оптовую базу, то 
выбираем нужное сырье по 
виду, качеству и вкусу. Ког-
да наступает пора клубни-
ки, мы выезжаем на бело-
реченские поля и сами от-
бираем ягоды», — подели-
лась Екатерина Бакалдина. 

Инвестиции в запуск по-
добного производства се-
годня она оценила в сумму 
30–40 тыс. рублей. Необхо-
димое оборудование на на-
чальном этапе — блендер 
и дегидратор.

Образовательный проект «Школа молодого 
предпринимателя. Бизнес молодых» реализует 

Фонд развития бизнеса Краснодарского края 
(Центр «Мой бизнес»). Информация обо всех 

мерах государственной поддержки для бизнеса 
Краснодарского края доступна в официальном 

телеграм-канале Центра «Мой бизнес».

Екатерина Бакалдина доба-
вила, что можно самостоя-
тельно заниматься произ-
водством, а можно исполь-
зовать наемный труд. Без 
привлечения дополнитель-
ных сотрудников, отмети-
ла предпринимательница, 
зарабатывать на производ-
стве пастилы можно 200–
300 тыс. рублей в месяц. 
Если привлекать наемных 
работников и увеличивать 
объемы, можно выходить 
на крупный опт и сетевые 
магазины. Тогда, отметила 
Екатерина, доходы будут 
значительно выше.

Как обратила внимание 
предпринимательница, 
конкуренция в данной сфе-
ре на юге страны доста-
точно высока. Средний чек 
нельзя так просто повы-
сить, чтобы не вызвать во-
просов у покупателей. 
«Конечно, конкуренция 
в этой сфере высокая, и с 
каждым годом она стано-
вится все больше. Но на-
чинающим предпринима-
телям я бы посоветовала 
не бояться этого. Если есть 
желание и любовь к свое-
му делу, то не стоит огля-
дываться и сравнивать се-
бя с теми, кто уже несколь-
ко лет работает в этом биз-
несе. Ведь свой покупатель 
найдется всегда. Кроме то-
го, лично я не рекомендо-

вала бы тратить деньги на 
какие-то обучающие курсы 
по приготовлению. Да, это 
трудоемкая работа, но все 
можно освоить самостоя-
тельно», — считает она.

Сейчас в планах у семей-
ной мастерской расшире-
ние производства. «У нас 
небольшой цех, поэтому се-
годня нет места для уста-
новки нового оборудова-
ния. Пока не знаем, где и 
как найти подходящее по-
мещение. В ближайшее 
время планируем осно-
вательно заняться этим      

Конкуренция в этой 
сфере высокая, 
и с каждым годом 
она становится
все больше. 
Но начинающим 
предпринимателям 
я бы посоветовала 
не бояться этого. 
Если есть желание 
и любовь к своему 
делу, то не стоит 
оглядываться 
и сравнивать себя 
с теми, кто уже 
несколько лет 
работает 
в этом бизнесе.

вопросом», — сказала соо-
сновательница мастерской 
натуральных сладостей.

Она добавила, что у супру-
гов есть мечта — собрать 
разных производителей 
Кубани на одной площад-
ке интернет-магазина. Ека-
терина Бакалдина отмети-
ла, что знает уже достаточ-
но много добросовестных 
производителей, продук-
цию которых ей хотелось 
бы собрать в одном месте.

Ада Цимерман

ФОТО ПРЕДОСТАВИЛИ АЛЕКСЕЙ И ЕКАТЕРИНА БАКАЛДИНЫ
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 В ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ

УВЕДОМИТЬ НАЛОГОВУЮ
Как заполнить уведомление 
об исчисленных суммах 
налогов для единого 
налогового платежа.

Все налоговые пла-
тежи бизнеса и 
физлиц с 1 янва-
ря 2023 года пере-

вели на новую схему опла-
ты. У обычных граждан, 
юридических лиц и инди-
видуальных предприни-
мателей появился Единый     
налоговый счет (ЕНС).
ЕНС является обязатель-
ным виртуальным ко-
шельком налогоплатель-
щика, в котором содержат-
ся данные о начислении 
и поступлении налогов и 
взносов. Он призван упро-
стить оформление плате-
жей, возврат предоплаты 
и объединить сроки от-
четности. Пополнить ЕНС 
можно до 28 числа месяца 
при помощи Единого на-
логового платежа (ЕНП).

Уведомление об исчис-
ленных суммах — один 
из главных документов 
для отчетности в ЕНС, его 
следует заполнять еже-
месячно. Начальник от-
дела работы с налогопла-
тельщиками УФНС России 
по Краснодарскому краю 
Инна Немыкина рассказа-
ла, на что следует обра-
тить внимание в доку-
менте по форме 1110355, 
что поможет в заполне-
нии уведомления и как 
исправить допущенные в 
отчетности ошибки. 

КОМУ ЭТО 
НЕОБХОДИМО?
Как сообщила Инна Не-
мыкина, уведомления об 
НДФЛ наряду с расчетом 
по 6-НДФЛ должно пре-
доставляться ежемесяч-
но индивидуальными 
предпринимателями и 
организациями, если те 
не признаются налоговы-
ми агентами и выплачи-
вают доходы физическим 
лицам. 
«Однако налоговая служ-
ба выявляет случаи как 
непредставления данно-
го документа, так и слу-
чаи некорректного запол-
нения налогоплательщи-
ками данных именно в 
этих уведомлениях. Что-
бы имеющийся налого-
вый платеж был правиль-
но распределен по те-
кущим обязательствам, 
рекомендуется прове-
рить правильность за-
полнения реквизитов», —    
проинформировала  Инна 
Немыкина. 

ОСОБЫЕ КОДЫ
В данных Уведомления 
по НДФЛ на листе 02 
представлено шесть граф: 
1. КПП, указанный в соот-
ветствующей налоговой 
декларации (расчете);
2. Код по ОКТМО;
3. Код бюджетной класси-
фикации;

4. Сумма налога, авансо-
вых платежей по налогу, 
сбора, страховых взносов;
5. Отчетный (налоговый) 
период (код) / Номер ме-
сяца (квартала);
6. Отчетный (календар-
ный) год.
 
Инна Немыкина обрати-
ла особое внимание на 
заполнение графы 5. В 
нее необходимо вписать 
код соответствующего от-
четного периода, а также 
номер месяца.

Отчетные периоды 
распределены следую-
щим образом:
1. Январь: с 1 января по  
22 января; 
2. Февраль, март, апрель, 
май, июнь, июль, август, 
сентябрь, октябрь, де-
кабрь: с 23 числа преды-
дущего месяца по 22 чис-
ло текущего (например: 
период апрель — с 23 
марта по 22 апреля);
3. Декабрь (остаток): с 23 
по 31 декабря. 

Код отчетного перио-
да определяется по квар-
та лам: I кварта л (ян-
варь-март) – код 21, II кв. 
(апрель-июнь) — код 31, 
III квартал (июль-сен-
тябрь) — код 33, IV квар-
тал (октябрь-декабрь) — 
код 34.
Номер месяца простав-
ляется в соответствии с 
порядком месяца в квар-
тале. Так, нумерация в 
III квартале будет выгля-
деть следующим обра-
зом: июль — 01, август — 
02, сентябрь — 03. Исклю-
чением является декабрь 
(остаток) — код 04.

Таким образом, при за-
полнении уведомления 
по НДФЛ за март гра-
фа 5 будет выглядеть как 
21/03, где 21 — код пер-
вого квартала, 03 — но-
мер месяца в соответ-
ствующем квартале; за 
май — 31/02, остаток дека-
бря – 34/04, где 04 — номер 
остатка.

Начальник отдела рабо-
ты с налогоплательщи-
ками уточнила, что уве-
домление необходимо 
подавать не позднее         
25 числа отчетного ме-
сяца, исключением яв-

ляется период с 23 по 
31 декабря — данные 
по нему необходимо 
передать ведомству не 
позднее последнего ра-
бочего дня календар-
ного года.

ЭЛЕКТРОННЫЕ 
ПОМОЩНИКИ
Эксперт рассказала, что 
для помощи налогопла-
тельщикам существу-
ет специальная па-
мятка по порядку предо-
ставления и заполнения 
уведомления об исчис-
ленных суммах налогов, 
авансовых платежей по 
налогам, сборов, страхо-
вых взносов. 

Для того чтобы ее по-
лучить, необходимо:
1. Зайти на сайт ФНС России;
2. Выбрать раздел «Все об 
ЕНС»;
3. Выбрать графу «Уве-
домление об исчислен-
ных суммах», в которой 
расположена ссылка на 
памятку.
«Далее заходим и скачи-
ваем документ, который 
называется «Сроки пред-
ставления уведомления 
об исчисленных суммах». 
Скачается памятка-под-
сказка для налогопла-
тельщиков», — уточнила 
Инна Немыкина.

Она добавила, что в па-
мятке отражены не только 
коды отчетного периода, 
которые необходимо пред-
ставить в уведомлении, но 
и сроки их представления, 
а также сроки представле-
ния деклараций и сроки 
уплаты налогов.
Начальник отдела работы 
с налогоплательщиками 
рассказала еще об одном 
способе получить реко-

мендации по заполнению 
нового документа — че-
рез специальный чат-бот 
ведомства.
«Помочь в заполнении 
уведомления может чат-
бот, который называет-
ся «Помощник по ЕНС», 
он находится на сайте и 
в Telegram-канале ведом-
ства», — сказала она. 

СПОСОБЫ ИСПРАВЛЕ-
НИЯ ОШИБОК
Инна Немыкина также рас-
сказала об устранении не-
точностей в предоставлен-
ной для налоговой докумен-
тации. Так, если в реквизи-
тах уведомления допущена 
ошибка, то следует напра-
вить в налоговый орган но-
вое уведомление с верны-
ми реквизитами только в 
отношении обязанности, по 
которой допущена ошибка. 
«Иначе сумма просто задво-
ится», — добавила она.

1. Если при подаче уве-
домления неверно указана 
сумма обязанности, то сле-
дует направить уведомле-
ние с теми же реквизи-
тами с верной суммой;
2. В случае, когда неверно 
указаны иные реквизиты 
(ОКТМО, КБК, отчетный 
период), то в уведомлении 
по ранее указанным 
реквизитам проставля-
ется сумма «0» и запол-
няются новые данные с 
верными реквизитами и     
необходимой суммой.
«Обратите внимание, что 
уточнять обязанности (ис-
правлять ошибки) воз-
можно до представле-
ния декларации или рас-
чета по налогам, страхо-
вым взносам», — заключи-
ла представитель краевого 
управления ФНС России. 
            Дарья Коробская

Особое внимание нужно 
обратить на заполнение графы 5. 
В нее необходимо вписать код 
соответствующего отчетного 
периода и номер месяца.

фото Freepik.com



ОТ САМУЭЛЯ 
ГАНЕМАНА 

К СОВРЕМЕННОЙ 
ГОМЕОПАТИИ

Ежегодно в апреле гомеопа-
тическая общественность 
отмечает Всемирный день 
гомеопатии. В Краснода-

ре этот день традиционно праздну-
ет Гомеопатическая служба Крас-
нодарского края, которая представ-
лена Краснодарским краевым цен-
тром гомеопатии, Краевой гомео-
патической аптекой № 91, аптекой 
«Витекс-гомеопат», аптеками пре-
миум-класса «Святая Екатерина» 
и «Великая Екатерина», производ-
ственной аптекой «Святая Ольга», 
а также открытой в июле 2016 года 
«Клиникой Корвяковой». 

Гомеопатическая служба Красно-
дарского края и немецкая компа-
ния «Биологише Хайльмиттель 
Хеель ГмбХ» — один из крупней-
ших производителей комплекс-
ных гомеопатических препара-
тов — проводят  ежегодную науч-
но-практическую конференцию 
«Возможности гомеопатическо-
го метода в практическом здра-
воохранении», посвященную дню 
рождения Самуэля Ганемана, ос-
нователя гомеопатии. Мероприя-
тие пройдет 20 мая 2023 г. с 09:00 
до 19:00 в отеле Hampton by Hilton 
Krasnodar, по адресу г. Краснодар, 
ул. Красная, 25/2, к. 1.

В мероприятии примут участие как 
известные эксперты из Москвы, 
Санкт-Петербурга, где гомеопатия 
используется более двух столетий, 
так и специалисты-гомеопаты Куба-
ни. Программа конференции вклю-
чает доклады, касающиеся разви-
тия и практического применения 
гомеопатии как отрасли медицины. 
О  роли применения гомеопатиче-
ских подходов в реабилитации по-

сле COVID-19 и острых состояний, 
возникающих впоследствии, рас-
скажет Ольга Азарян, к.м.н., глав-
ный врач медицинского центра      
«Стандарт», г. Санкт-Петербург.  

Тему нарушения энергетического 
метаболизма и пути его коррекции 
при коморбидных заболеваниях ос-
ветит профессор кафедры урологии 
КубГМУ Артур Татевосян. Важная 
и актуальная для Кубани тема ал-
лергии  и возможности улучшения 
качества жизни при этом заболева-
нии прозвучит в докладе врача-пе-
диатра Ирины Холодовой, д.м.н., 
профессора кафедры педиатрии 
ГБОУ ДПО РМАПО МЗ РФ  г. Мо-
сква. О стрессе, сопровождающем 
жизнь современного человека, и о 
том, реалистичны ли спокойный 
день и добрая ночь, расскажет Еле-
на Кукес, классический гомеопат, 
супервайзер Клиники классической 
гомеопатии им. С. Ганемана, препо-
даватель Швейцарской школы клас-
сической гомеопатии. 

Тему активаторов мозга в гомеопа-
тической практике осветит Наталья 
Иванова, врач-гомеопат, к.м.н., доцент 
кафедры терапии 2 ФПК  КубГМУ. 
Что такое мануально-мышечное те-
стирование  и как этот метод при-
меняется при подборе гомеопатиче-
ских препаратов, «Цветов Баха», рас-
скажет аудитории Сергей Кашин, 
врач-терапевт, невролог, мануальный             
терапевт, кинезиолог. 

Еще много важных тем, связанных 
с гомеопатической практикой, про-
звучит на мероприятии. Вход сво-
бодный для всех желающих. Более 
подробно о конференции можно уз-
нать по телефону 8 (861) 268-32-33. 

Конференция 
«Возможности гомеопатического метода 

в практическом здравоохранении»

Отель Hampton by Hilton Krasnodar, 
г. Краснодар, ул. Красная, 25/2 К1 

Время проведения: 20 мая 2023, 09:00 — 19:00 
Вход свободный. 8 (861) 268-32-33

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

Производственная аптека 
«Святая Ольга», СНТ «Радуга», 

г. Краснодар, ул. Центральная, 251
+7 (918) 43-41-786

Аптека «Витекс-Гомеопатия»
г. Краснодар, ул. 1 Мая, 186 

+7 (861) 277-03-07

Реклама

ОЛЬГА АЛЕКСАНДРОВНА 
КОРВЯКОВА, 

генеральный директор Краснодарского 
краевого центра гомеопатии

Гомеопатическая служба Красно-
дарского края ведет работу более 
30 лет, здесь прошли обучение бо-
лее 500 врачей-гомеопатов, име-
ет 24 награды и премии. Она пред-
ставлена Краснодарским краевым 
центром гомеопатии, Краевой го-
меопатической аптекой № 91, ап-
текой «Витекс-гомеопат», аптеками 
премиум-класса «Святая Екатери-
на» и «Великая Екатерина», произ-
водственной аптекой «Святая Оль-
га». С июля 2016 года успешно ра-
ботает «Клиника Корвяковой», рас-
положенная в лицензированном 
помещении рядом с аптеками «Ве-
ликая Екатерина» (обычная аптека) 
и «Святая Екатерина» (гомеопатиче-
ская), что позволяет пациентам из 
дверей клиники перейти в помеще-
ние аптеки. 

Более 1000 наименований гоме-
опатических лекарств есть в ас-
сортиментном перечне аптеки. 
В клинике ведут прием врачи: 
терапевты, педиатры, детский 
эндокринолог, невролог, гастро-
энтеролог, есть кабинет для 
приема врача-остеопата.

Основатель центра  — Ольга  Алек-
сандровна Корвякова, генеральный 
директор Краснодарского краевого 
центра гомеопатии, доктор фарма-
цевтических наук, профессор, заслу-
женный работник здравоохранения 
Кубани, провизор высшей катего-
рии, почетный академик Междуна-
родной академии качества и марке-
тинга, член Российского гомеопати-
ческого общества и Международной 
медицинской гомеопатической лиги 
LMHI, вице-президент по Южному 
федеральному округу (ЮФО).

 www.homeopaty.ru 
krasnhom@mail.kuban.ru

Гомеопатическая служба 
Краснодарского края 

+7 (861) 268-32-33 , +7 (861) 268-48-65

Краевая гомеопатическая 
аптека № 91

+7 (861) 268-42-37

Комплекс VIP-аптек «Великая 
Екатерина» и «Святая Екатерина»

Аптека «Святая Екатерина»
+7 (861) 278-03-83 

Аптека «Великая Екатерина»
+7 (861) 278-03-84

Клиника Корвяковой
+7 (861) 992-35-13

г. Краснодар, ул. Красная, 28г. Краснодар, 
ул. Кубанская Набережная, 31/1
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